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François Lachat

La FSFM a un nouveau capitaine à son bord

La dernière assemblée des délégués de la Fédération 

suisse du franches-montagnes a élu Andreas Aebi 

à la présidence. Je félicite notre nouveau président 

et le remercie d’avoir accepté de se porter candi-

dat à cette fonction. Andreas Aebi a une très bonne 

expérience dans la gestion d’une fédération natio-

nale d’élevage, il a présidé durant de nombreuses 

années la fédération bovine de la tachetée rouge. 

Il dispose des compétences techniques inhérentes 

à tout élevage et bénéficie d’un excellent réseau de 

connaissances au niveau politique ainsi que dans 

l’administration fédérale. La fédération a donc un 

nouveau capitaine à son bord et nous ne pouvons 

que nous en réjouir.

Afin de garantir l’avenir d’un FM sain, il est néces-

saire de revoir certaines règles d’élevage. Ce pro-

cessus n’est pas simple et provoque naturellement 

un grand débat au sein des éleveurs. Si la plupart 

d’entre nous est d’accord sur la nécessité d’adapter 

les règles afin de réduire le taux de parenté et la 

consanguinité, trouver la bonne formule demande de 

la réflexion et parfois quelques analyses scientifiques. 

A mes yeux, il est nécessaire que ces nouvelles règles 

soient compréhensibles de tous et surtout qu’elles 

rencontrent une large adhésion de nos membres. 

Dès lors et à mon avis, il est essentiel de revoir le 

planning des décisions. Les projets de modifications 

doivent pouvoir se discuter dans les syndicats, soit 

lors des assemblées du début de l’année. A l’avenir, 

il faut veiller davantage à ce que toute proposition 

de changement soit présentée formellement à nos 

membres idéalement à l’automne. La direction a 

pris conscience de ce problème et veillera à l’avenir 

à ce que le processus d’information se fasse plus 

rapidement.

Un grand nombre de poulains sont déjà nés à l’heure 

où je rédige ces lignes et j’espère que tout se passera 

bien pour ceux qui doivent encore voir le jour. Je vous 

souhaite plein succès et beaucoup de chance avec 

ces poulains ainsi qu’avec tous vos FM.

Der SFV hat einen neuen Kapitän an Bord

Die letzte Generalversammlung des Schweizerischen 

Freibergerzuchtverbandes hat Andreas Aebi zum 

neuen Präsidenten gewählt. Ich gratuliere unserem 

neuen Präsidenten und danke ihm, dass er sich bereit 

erklärt hat, für dieses Amt zu kandidieren. Andreas 

Aebi hat sehr gute Erfahrungen in der Führung eines 

nationalen Zuchtverbandes, er war viele Jahre lang 

Präsident des Rinderverbandes für das Fleckvieh. Er 

verfügt über die technischen Kompetenzen, die jeder 

Tierzucht innewohnen und ist auf politischer Ebene 

sowie in der Bundesverwaltung hervorragend vernetzt. 

Der Verband hat nun also einen neuen Kapitän an 

Bord, was wir nur begrüssen können.

Um die Zukunft eines gesunden FM zu sichern, müs-

sen einige Zuchtregeln überarbeitet werden. Dieser 

Prozess ist nicht einfach und führt natürlich zu einer 

grossen Debatte unter den Züchtern. Zwar sind sich 

die meisten von uns einig, dass die Regeln angepasst 

werden müssen, um den Verwandtschaftsgrad und 

die Inzucht zu verringern, doch die richtige Formel 

zu finden, erfordert Nachdenken und manchmal auch 

einige wissenschaftliche Analysen. In meinen Augen 

ist es notwendig, dass diese neuen Regeln für alle 

verständlich sind und vor allem, dass sie eine breite 

Zustimmung unserer Mitglieder finden. Daher und 

meiner Meinung nach ist es wesentlich, den Zeitplan 

für Entscheidungen zu überarbeiten. Die Änderungs-

entwürfe müssen in den Genossenschaften disku-

tiert werden können, d. h. bei den Versammlungen 

zu Beginn des Jahres. In Zukunft muss stärker dar-

auf geachtet werden, dass jeder Änderungsvorschlag 

unseren Mitgliedern idealerweise im Herbst formell 

vorgelegt wird. Die Geschäftsführung ist sich dieses 

Problems bewusst und wird in Zukunft darauf achten, 

dass der Informationsprozess schneller abläuft.

Zum Zeitpunkt, an dem ich diese Zeilen schreibe, sind 

bereits viele Fohlen geboren, und ich hoffe, dass es 

den Fohlen, die noch das Licht der Welt erblicken müs-

sen, gut geht. Ich wünsche Ihnen viel Erfolg und Glück 

mit diesen Fohlen sowie mit all Ihren FM-Themen.

Retrouvez toutes les dates des manifestations (sport et loisirs, TET, etc.) sur le site web de la FSFM : www.fm-ch.ch

Alle Daten von Veranstaltungen (Sport und Freizeit, FT, etc.) finden Sie auf der SFV Webseite : www.fm-ch.ch
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L'Assemblée des Délégués est l'organe 

suprême de la Fédération suisse du 

franches-montagnes et les affaires et déci-

sions qui y sont traitées sont donc d'une 

grande importance. Le cadre idyllique du 

Lac Noir, dans les Préalpes fribourgeoises, a 

offert un décor de rêve pour l'Assemblée des 

délégués (AD) de cette année. 134 cartes de 

vote ont été utilisées et la salle était remplie 

jusqu'à la dernière place. En accueillant les 

délégués, le vice-président Christoph Hae-

feli a souhaité que l'on tire à nouveau plus 

souvent à la même corde et dans la même 

direction, avec toujours en point de mire le 

cheval des Franches-Montagnes, « la race 

de chevaux la plus polyvalente du monde 

entier ». L'assemblée a proposé de reporter 

à la prochaine assemblée les modifications 

partielles des règlements de la FSFM, ce qui 

a été accepté.

Chiffres, faits et rétrospectives
Les comptes annuels 2022, qui présentent 

un léger excédent de recettes, ont été 

approuvés à l'unanimité, de même que le 

budget 2023. « Nous prévoyons une prime 

de test en terrain de CHF 150.– et les 

passeports des poulains sont budgétés à  

CHF 60.– », a expliqué Christoph Haefeli. 

Pauline Queloz, gérante de la FSFM, se 

réjouit que le nombre de naissances n'ait pas 

diminué en 2022, « il a même très légère-

ment augmenté, puisque 18 poulains de plus 

sont nés par rapport à l'année précédente. 

En 2022, il y a eu 2398 saillies, 1725 pou-

lains identifiés, 616 tests en terrain effectués 

et 172 étalons actifs dans l'élevage. Nous 

constatons qu'une stabilisation a eu lieu, cela 

va dans le bon sens et c'est encourageant ». 

Pauline Queloz a fait une rétrospective du 

National FM 2022 qui, pour la première fois, 

a duré quatre jours et s'est déroulé exclusi-

vement sur le site du Haras national suisse. 

« Le comité d'organisation tire un bilan positif 

et a pu tirer certaines conclusions du ques-

tionnaire de satisfaction réalisé et va certaine-

ment s'atteler à des améliorations », a expli-

qué la gérante en soulignant l'importance 

des séances d'information qui ont permis un 

contact direct avec les éleveurs, car de telles 

rencontres sont très précieuses.

Utiliser le programme Poulain virtuel 
pour le calcul
En ce qui concerne la communication de la 

FSFM, l'intention est exprimée de l'améliorer. 

Ainsi, une première newsletter sera prochai-

nement envoyée, à laquelle il sera possible 

de s'inscrire. Le site web et le Magazine FM 

seront également relookés. « Afin de disposer 

de suffisamment de temps pour traiter les 

Avec le Conseiller national Andreas Aebi, c'est désormais un nouveau chef qui préside  

aux destinées de la Fédération suisse du franches-montagnes. Il reprend ainsi le flambeau 

d'Albert Rösti, qui était présent à l'Assemblée des délégués en tant qu'invité.  

Roland Kathriner et Olivier Donzé ont été élus comme nouveaux juges de race.

Un nouveau président, des affaires  
importantes et un Conseiller fédéral invité

Le comité de la FSFM accompagné de son Président d'honneur Albert Rösti. / Der Vorstand des SFV in Begleitung seines Ehrenpräsidenten Albert Rösti.

ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉS
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éventuelles demandes, nous allons évaluer 

si nous devons modifier les statuts en ce qui 

concerne le délai de dépôt ou alors repous-

ser la date de l'AD », a informé Pauline Queloz 

en remerciant tous les participants pour leur 

mobilisation afin que la prime de maintien 

soit maintenue à CHF 500.–. Le taux maximal 

de 12,5% de sang étranger est fixé mais tous 

les FM sont reconnus comme 100% pure 

race et le taux de consanguinité du poulain 

ne doit pas dépasser 10% pour avoir droit à 

la prime : « Nous recommandons même un 

taux de consanguinité de 7% et souhaitons 

que les éleveurs fassent un usage intensif du 

programme Poulain virtuel car ce programme 

est auto-explicatif, peut être utilisé par tous 

et nous sommes à votre disposition pour 

répondre à vos questions ». Pauline Queloz 

a également rappelé que dans le monde de 

l'élevage, tout le monde ne peut jamais être 

satisfait, mais que les délégués doivent faire 

part de leurs préoccupations lors de l'AD : 

« Au cours de l'année, nous entendons beau-

coup de critiques sur la FSFM, ses juges ou 

les membres du comité. Mais lors de l'AD, 

personne ne dit rien. Je vous rappelle que 

vous êtes les représentants de vos syndicats 

et que si vous avez des remarques à faire sur 

ces sujets, vous devez le faire lors de l'AD car 

les juges et les membres du comité ont été 

élus par les délégués. J'attends de la loyauté 

de la part des membres de la FSFM pour 

l'avenir de notre élevage ».

Deux propositions de la part des membres
Du côté du PZG Birstal, une demande écrite 

a été déposée concernant la modification 

du programme d'élevage et 

du règlement du Stud-book 

de la FSFM concernant les 

croisements. L'assemblée 

a clairement dit non à cette 

proposition par 117 voix. La 

proposition du SE Ajoie de 

réviser l'article 35 des statuts 

concernant la commission de 

sélection et de concours a été 

acceptée par 72 voix. Aucune 

adhésion ou démission de 

membre n'a été annoncée 

et le programme d'activi-

tés 2023 a été approuvé à 

l'unanimité par l'assemblée. 

Clara Ackermann, du groupe 

de recherche Agroscope du 

Haras national suisse HNS, a 

présenté des chiffres et des 

résultats intéressants concer-

nant l'étude de marché sur le 

franches-montagnes dans le domaine des 

loisirs. Mme Anna-Therese Buchli-Widmer 

de Safien-Platz étant arrivée au terme de 

son deuxième mandat de 4 ans, celui-ci 

a été renouvelé pour une nouvelle et der-

nière période de 4 ans. L'élection de deux 

nouveaux membres pour la commission 

de recours a eu lieu et Céline Bastardot de 

Sévery (VD) et Cédric Baume du Bémont 

(JU) ont été élus.

Collège des juges au complet
L'élection de deux nouveaux juges de race 

avait provoqué des turbulences et de nom-

breuses discussions. Finalement, quatre can-

didats ont été présentés afin de remplacer 

Heinz Mägli : Werner Pfister de Maisprach, 

Linda Villa de Saignelégier, Martin Keller 

de Buchs et Olivier Donzé des Emibois. Le 

nouveau juge de race a été élu 

à bulletin secret et Olivier Donzé 

est désormais membre de l'ins-

tance de jugement de la FSFM, 

puisqu'il a été élu au deuxième 

tour de scrutin avec 57 voix. Pour 

remplacer le Lucernois Roland 

Stadelmann, qui, comme Heinz 

Mägli, a également cessé son 

activité de juge après 12 ans de 

mandat, Roland Kathriner de 

Römerswil a été proposé et élu 

largement par l'assemblée.

Andreas Aebi prend les rênes
Les hommages et les remer-

ciements font partie intégrante 

de l'AD et ont donc été orga-

nisés de manière solennelle. 

Des orateurs invités (Union 

suisse des paysans, Fédération suisse des 

sports équestres et FECH) ont également 

adressé quelques mots aux participants de 

l'assemblée. La proposition du comité de 

nommer Albert Rösti président d'honneur 

a été approuvée par des applaudissements 

nourris. Enfin, last but not least, il s'agissait 

d'élire un nouveau président. Le Conseiller 

national Andreas Aebi d'Alchenstorf s'est mis 

à disposition pour cette fonction et a donné 

un aperçu de sa vie, se présentant person-

nellement à l'assemblée. Andreas Aebi a été 

élu par acclamation et à l'unanimité.

Remerciements et hommages
Julianne Spring du PZG Birstal a été félicitée 

pour le centenaire de son syndicat. Arlène 

Marchand a été membre pendant 8 ans de 

la commission de formation, de sport et de 

loisirs. Markus Riedener ainsi que Michel 

Daucourt ont été membres de 2014 à 2023 

de la commission de recours. Vincent Monin 

a été membre de la commission d'élevage 

de 2015 à 2022 et Jean Froidevaux a été 

membre de la commission des finances 

de 2017 à 2022. Comme juges de tests en 

terrain équitation,  ont pris congé Theres 

Hauri, Konrad Erni-Flury et Marylaure Favre. 

Heinz Mägli et Roland Stadelmann ont été 

membres de la commission de sélection et 

de concours de 2011 à 2023. Pour les per-

formances sportives, Jérôme Voutaz, Mario 

Gandolfo, Adrian Messerli, Marisa Rou-

lin, Marcel Luder, Nathalie Bader, Mathias 

Wüthrich et Heike Röösli ont été honorés. Et 

aussi Maryline Lempen-Arm a été remerciée 

pour les 20 années passées au service de 

la FSFM et du cheval des Franches-Mon-

tagnes, un beau jubilé.

Texte et photos : Karin Rohrer

ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉS

Andreas Aebi s'est présenté personnellement à l'assemblée.

Andreas Aebi stellte sich an der Versammlung persönlich vor.

Andreas Aebi (à gauche) succède à Albert Rösti à la présidence.

Andreas Aebi (links) übernimmt von Albert Rösti das Amt des Präsidiums.
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Ein neuer Präsident, wichtige Geschäfte 
und ein Bundesrat zu Gast
Mit Nationalrat Andreas Aebi wird nun ein neuer Präsident die Geschicke des Schweizerischen 

Freibergerverbandes leiten. Er übernimmt damit das Zepter von Albert Rösti, welcher 

als Gast an der Delegiertenversammlung zugegen war. Roland Kathriner und Olivier Donzé 

wurden als neue Rassenrichter gewählt.

DELEGIERTENVERSAMMLUNG

Die Delegiertenversammlung (DV) ist das 

oberste Organ des Schweizerischen Frei-

bergerverbandes und entsprechend von 

grosser Bedeutung sind die Geschäfte und 

Beschlüsse, die an diesem Tag behan-

delt werden. Am idyllischen Schwarzsee 

in den Freiburger Voralpen bot sich eine 

traumhafte Kulisse für die diesjährige 

Delegiertenversammlung. 134 Stimmkar-

ten kamen zum Einsatz und der Saal war 

bis auf den letzten Platz besetzt. Vize-

Präsident Christoph Haefeli wünschte sich 

bei der Begrüssung der Delegierten, dass 

wieder vermehrt am selben Strick und in 

dieselbe Richtung gezogen wird, immer 

im Fokus das Freibergerpferd, «die vielsei-

tigste Pferderasse der ganzen Welt». Sei-

tens Versammlung ging der Antrag ein, die 

Teiländerungen der Reglemente SFV, auf 

die nächste Delegiertenversammlung zu 

verschieben, was angenommen wurde.

Zahlen, Fakten und Rückblicke
Die Jahresrechnung 2022 mit einem leich-

ten Einnahmenüberschuss wurde ein-

stimmig genehmigt, ebenso das Budget 

2023. «Wir sehen eine Feldtest-Prämie von 

Fr. 150.– vor und die Fohlenpässe sind mit 

Fr. 60.– budgetiert», erläuterte Christoph 

Haefeli. Pauline Queloz, Geschäftsführerin 

SFV, freut sich, dass die Geburtenzahl 2022 

nicht rückläufig war, «sondern sogar ganz 

leicht zugenommen hat, denn es kamen 18 

Fohlen mehr zur Welt als noch im Vorjahr. 

2022 gab es 2398 Belegungen, 1725 identi-

fizierte Fohlen, 616 absolvierte Feldtests und 

172 in der Zucht aktive Hengste. Wir stellen 

fest, dass eine Stabilisierung stattgefunden 

hat, es geht in eine gute Richtung und das 

ist ermutigend». Pauline Queloz warf einen 

Rückblick auf den National FM 2022, wel-

cher erstmalig vier Tage dauerte und aus-

schliesslich auf dem Gelände des Schweizer 

Nationalgestüts stattfand. «Das OK zieht eine 

positive Bilanz und konnte aus der gemach-

ten Umfrage gewisse Rückschlüsse ziehen 

und wird sicherlich noch Verbesserungen 

angehen», erläuterte die Geschäftsführerin 

und betonte die Wichtigkeit der Informati-

onsveranstaltungen, welche den direkten 

Kontakt zu den Züchtern boten, denn solche 

Treffen seien sehr wertvoll.

Programm virtuelles Fohlen 
zur Berechnung nutzen
Was die Kommunikation des SFV angeht, 

wird seitens Verbands die Absicht geäussert, 

dies zu verbessern. So wird demnächst ein 

erster Newsletter versandt, für welchen man 

sich registrieren lassen kann. Auch Website 

und FM Magazin werden einen neuen Look 

erhalten. «Um genügend Zeit für die Bear-

beitung allfälliger Anträge zu haben, wer-

den wir abwägen, ob entweder die Statuten 

geändert werden hinsichtlich der Eingabe-

Frist oder ob der Termin der DV nach hinten 

geschoben wird», informierte Pauline Queloz 

und dankte allen Beteiligten für die Mobi-

lisierung, dass die Erhaltungsprämie bei 

500 Franken bleibt. Der Anteil von maximal 

12,5 Prozent Fremdblut ist festgelegt aber 

alle FM sind als 100% reinrassig anerkannt 

und der Inzuchtgrad des Fohlens darf nicht 

über 10 Prozent steigen, um das Recht auf 

die Prämie zu erhalten: «Wir empfehlen 

sogar einen Inzuchtgrad von sieben Pro-

zent und wünschen uns, dass die Züch-

ter vom Programm virtuelles Fohlen rege 

Gebrauch machen. Denn dieses Programm 

Le comité de la FSFM et des collaboratrices de la gérance. / Vorstand des SFV und Mitarbeiter der Geschätsstelle.
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ist selbsterklärend, kann von allen genutzt 

werden und wir stehen bei Fragen gerne zur 

Verfügung». Pauline Queloz rief zudem in 

Erinnerung, dass in der Welt der Zucht nie 

alle zufrieden gestellt werden können, die 

Delegierten jedoch mit ihren Anliegen an die 

DV gelangen müssen: «Im Laufe des Jahres 

hören wir viel Kritik am SFV, seinen Richtern 

oder den Vorstandsmitgliedern. Aber an der 

DV sagt niemand etwas dazu. Ich möchte 

Sie daran erinnern, dass Sie die Vertreter 

Ihrer Genossenschaften sind und dass Sie, 

wenn Sie etwas zu diesen Themen zu sagen 

haben, dies an der DV tun müssen, denn 

die Richter und die Vorstandsmitglieder 

wurden von den Delegierten gewählt. Ich 

erwarte Loyalität von den Mitgliedern des 

SFV für die Zukunft unserer Zucht».

Zwei Anträge seitens Mitglieder
Seitens PZG Birstal wurde schriftlich ein 

Antrag eingereicht über die Änderung 

des Zuchtprogrammes und der Herdebu-

chordnung des SFV hinsichtlich Fremd-

bluteinkreuzung. Die Versammlung sagte 

mit 117 Stimmen deutlich nein zu diesem 

Antrag. Mit 72 Stimmen angenommen 

wurde der Antrag der SE Ajoie, den Artikel 

35 der Statuten hinsichtlich Selektions- und 

Schaukommission zu überarbeiten. Es gab 

keine Mitgliederbeitritte oder -Austritte zu 

vermelden und das Tätigkeitsprogramm 

2023 wurde durch die Versammlung ein-

stimmig genehmigt. Clara Ackermann 

von der Forschungsgruppe Agroscope 

vom Schweizerischen Nationalgestüt SNG 

erläuterte interessante Zahlen und Ergeb-

nisse zur Marktstudie zum Freiberger im 

Freizeitbereich. Frau Anna-

Therese Buchli-Widmer aus 

Safien-Platz ist am Ende 

ihrer zweiten Amtsdauer 

von 4 Jahren angelangt und 

diese wurde für eine neue 

und letzte Periode von vier 

Jahren erneuert. Die Wahl 

von zwei neuen Mitgliedern 

für die Rekurskommission 

stand an und gewählt wurden 

Céline Bastardot aus Sévery 

(VD) und Cédric Baume aus 

Le Bémont (JU).

Richter-Kollegium komplett
Die Wahl von zwei neuen 

Rassenrichtern hatte im 

Vorfeld zu Turbulenzen und 

viel Gesprächsstoff geführt. 

Schlussendlich standen nun 

an der DV gleich vier Kandi-

daten zur Sprache, welche 

den abtretenden Heinz Mägli ersetzen 

könnten: Werner Pfister aus Maisprach, 

Linda Villa aus Saignelégier, Martin Keller 

aus Buchs und Olivier Donzé aus Les Emi-

bois. In einer geheimen Wahl wurde der 

neue Rassenrichter erkoren und neu darf 

Olivier Donzé im Richter-Gremium des SFV 

begrüsst werden, denn dieser wurde im 

zweiten Wahlgang mit 57 Stimmen gewählt. 

Für den Luzerner Roland Sta-

delmann, welcher wie Heinz 

Mägli ebenfalls nach 12 Jah-

ren Amtszeit seine geschätzte 

Richtertätigkeit einstellte, wurde 

Roland Kathriner aus Römerswil 

als Nachfolger vorgeschlagen 

und durch die Versammlung 

einstimmig gewählt.

Andreas Aebi übernimmt  
die Führung
Ehrungen und Danksagungen 

sind ein elementarer Teil der 

DV und wurden entsprechend 

feierlich abgehalten. Auch Gast-

redner (Schweizer Bauernver-

band, Schweizer Verband für 

Pferdesport und ZVCH) richte-

ten ein paar Worte an die Ver-

sammlungsteilnehmer. Der Vor-

schlag des Vorstandes, Albert 

Rösti zum Ehrenpräsidenten zu 

ernennen, wurde mit einem gro-

ssen Applaus genehmigt. Und 

last but not least galt es, einen 

neuen Präsidenten zu wählen. 

Nationalrat Andreas Aebi aus 

Alchenstorf hat sich für dieses 

Amt zur Verfügung gestellt und gab einen 

Einblick in sein Leben, stellte sich der 

Versammlung persönlich vor. Mit Applaus 

und Einstimmigkeit galt Andreas Aebi als 

gewählt.

Danksagungen und Ehrungen
Julianne Spring der PZG Birstal wurde für 

das 100jährige Jubiläum der PG gedankt, 

Arlène Marchand war acht Jahre Mitglied 

der Ausbildungs-, Sport- und Freizeitkom-

mission. Markus Riedener wie auch Michel 

Daucourt waren von 2014 bis 2023 Mit-

glieder der Rekurskommission. Vincent 

Monin war von 2015 bis 2022 Mitglied der 

Zuchtkommission und Jean Froidevaux von 

2017 bis 2022 Mitglied der Finanzkom-

mission. Als Feldtest-Richter Reiten wur-

den Theres Hauri, Konrad Erni-Flury und 

Marylaure Favre verabschiedet und Heinz 

Mägli sowie Roland Stadelmann waren von 

2011 bis 2023 Mitglieder der Selektions- 

und Schaukommission. Für sportliche 

Leistungen wurden Jérôme Voutaz, Mario 

Gandolfo, Adrian Messerli, Marisa Roulin, 

Marcel Luder, Nathalie Bader, Mathias Wüt-

hrich und Heike Röösli geehrt. Und auch 

Maryline Lempen-Arm wurde gedankt für 

die 20 Jahre im Dienste des SFV und des 

Freibergerpferdes, ein schönes Jubiläum.

Text & Bilder: Karin Rohrer

DELEGIERTENVERSAMMLUNG

La gérante Pauline Queloz a donné des informations sur les affaires  

importantes, les faits et les chiffres. / Geschäftsführerin Pauline Queloz 

informierte über wichtige Geschäfte, Fakten und Zahlen.

Le vice-président Christoph Haefeli a mené l'assemblée des délégués de main de maître.

Vizepräsident Christoph Haefeli führte souverän durch die Delegiertenversammlung.
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Andreas Aebi a grandi dans la ferme de 

ses parents à Alchenstorf, dans le canton 

de Berne. La commune fait partie de l'ar-

rondissement administratif de l'Emmental 

et compte un peu plus de 600 habitants. 

Dès l'école, Andreas Aebi s'est intéressé 

de très près à la politique étrangère et à 

la géographie. « Le thème de la guerre 

du Vietnam me fascinait à l'époque et je 

voulais toujours m'améliorer au jeu de la 

géo », se souvient cet homme de 64 ans, 

dont l'amour des animaux remonte à ses 

premières années. Il se décrit comme un 

fan de vaches jusqu'au bout des ongles et 

sa fascination pour ces animaux est restée 

intacte, car aujourd'hui encore, Andreas 

Aebi procède régulièrement à la traite. 

Bien sûr, les chevaux ont aussi toujours été 

un sujet d’intérêt, même si lui-même n'a 

jamais pris de leçons d'équitation, faute de 

temps. « Quand j'avais 14 ans, je me ren-

dais à Wynigen ou à Langenthal avec nos 

juments d'élevage, en tracteur et en camion 

à bétail, pour les faire saillir. Après l'école, 

Andreas Aebi a effectué deux années d'ap-

prentissage agricole. L'une à Cuarnens/VD, 

où il a posé la première pierre de ses fabu-

leuses connaissances en français, et l'autre 

à Ballmoos/BE.

Voyages, agriculture et armée
Après avoir terminé l'école de commerce 

d'hiver à Berne en 1976, Andreas Aebi s'est 

rendu dans la province de Québec, où il a 

effectué un stage d'environ dix mois dans 

une exploitation agricole. A l'époque, rien 

ne laissait présager qu'il voyagerait souvent 

au Canada à l'avenir. De retour sur le sol 

national, Andreas Aebi a terminé l'école 

d'agriculture Rütti à Zollikofen avec un cer-

tificat de capacité d'agriculteur et a obtenu 

sa maîtrise en 1984. Les années inter-

médiaires ont été marquées par le travail 

sur l'exploitation familiale, des séjours en 

Australie, en Nouvelle-Zélande et aux Etats-

Unis, ainsi qu'une carrière militaire jusqu'au 

grade de major. « 1985 a sans aucun doute 

été une année riche en événements : d'une 

part, le mariage avec Thea et, d'autre part, 

le début de la coexploitation avec mes 

parents, ainsi que la reprise d'une exploita-

tion en fermage », souligne Andreas Aebi, 

qui a dirigé l'exploitation laitière et agricole 

en tant que chef d'exploitation indépendant 

jusqu'à la transmission à son fils Raphael 

en 2020. « Thea et moi avons formé plus 

de 60 apprentis agriculteurs dans notre 

ferme pendant cette période et j'ai toujours 

été agriculteur et éleveur corps et âme », 

relève Andreas Aebi, qui considère la ferme 

comme le fondement marquant de sa vie.

Flair pour les associations  
et les ventes aux enchères
Pour Andreas Aebi, le travail associatif est 

l'incarnation d'une pensée diversifiée et en 

réseau. Sa devise « Il faut aimer les gens » 

l'a toujours accompagné. Andreas Aebi a 

Andreas Aebi a été élu nouveau président de la Fédération suisse du franches-montagnes lors 

de sa dernière assemblée des délégués. En tant que Conseiller national, on connaît ce Bernois 

innovateur. Mais qui se cache derrière la personne d'Andreas Aebi et son histoire ?

Portrait du nouveau président de la FSFM

L'ornithologie tient à cœur à Andreas Aebi et les hirondelles rustiques et surtout les hirondelles de fenêtre sont incontournables à la ferme.

Andreas Aebi liegt die Ornithologie am Herzen und die Rauch- und vor allem Mehlschwalben sind vom Hof nicht wegzudenken.

Depuis 1996, Andreas Aebi est un commissaire-priseur très demandé en Suisse et à l'étranger,  

ici à la vente aux enchères de poulains à Gera, dans l'est de la Thuringe.

Seit 1996 ist Andreas Aebi ein gefragter Auktionator im In- und Ausland, hier an der Fohlenauktion in Gera im Osten Thüringens.
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été membre fondateur et premier président 

de l'Association suisse des jeunes éleveurs 

de la race tachetée rouge, ce qui a beau-

coup compté pour lui. Il a également été 

président de la Communauté de travail des 

éleveurs bovins suisses (CTEBS), président 

de swissherdbook et membre du comité de 

Swissgenetics. En 1996, une toute autre 

ère a pris son envol, car Andreas Aebi est 

depuis dans le monde du commerce dans 

le ring des ventes aux enchères. « Mon 

activité de commissaire-priseur m'a conduit 

dans toute la Suisse et à d'innombrables 

reprises à l'étranger. En résumé, cela signi-

fie pour moi l'animal, l'homme, les langues, 

le changement, le monde. Récemment, en 

Allemagne, lors de la Sunrise Sale, un bovin 

a changé de propriétaire pour 89 000 euros 

grâce à moi », raconte Andreas Aebi, qui a 

l'œil pour la valeur des bovins en général. 

Pour les chevaux, c'est plus difficile, mais 

il voyait d'autant plus, par exemple, la vente 

aux enchères de jeunes étalons à Neustadt 

Dosse comme un défi passionnant.

Fête de lutte et agence de voyage
Une étape importante et une expérience 

de vie impressionnante pour Andreas Aebi 

a été la Fête fédérale de lutte suisse et des 

jeux alpestres en 2013 à Berthoud, qu'il 

a chapeautée en tant que président du 

comité d'organisation : « Clôturer la plus 

grande manifestation sportive de Suisse 

dans les chiffres noirs et offrir une expé-

rience impressionnante à 300 000 visiteurs 

était vraiment un grand défi ». Depuis 15 

ans, Andreas et Thea Aebi dirigent une 

agence de voyages, « mais pas 

quelque chose de banal, plutôt 

des « voyages Aebi » dont les 

piliers sont la nature, l'aventure 

et la convivialité », fait remar-

quer Andreas Aebi. L'agriculture 

fait toujours partie intégrante 

des voyages, que ce soit en 

Namibie ou au Canada, qui sont 

leurs principales destinations 

et qu'ils visitent chaque année : 

« Je suis passionné par l'Ouest, 

les Rocheuses, la nature et 

les habitants du Canada, la 

vie encore sauvage qui y est 

possible ». Mais l'Islande ou 

le Pérou font désormais aussi 

partie des destinations et il n'y 

a guère de voyage sans visite de 

haras, car les chevaux jouent 

un rôle important dans les 

voyages d'Andreas Aebi : « Les 

chevaux sont nobles, on peut 

apprendre d'eux et ils me fas-

cinent lorsqu'ils sont présentés 

de manière adéquate, que ce 

soit un Islandais, un Franches-

Montagnes ou un Arabe ».

Ornithologie, OSCE et politique
Andreas Aebi a l'ornithologie dans le sang, 

elle lui a été transmise par son grand-

père Franz Aebi. Les hirondelles rustiques 

et surtout les hirondelles de fenêtre sont 

indispensables à la ferme, qui offre de la 

place et de l'espace pour l'élevage des 

jeunes. Andreas Aebi préside la délégation 

suisse à l'OSCE. Avec 57 États participants 

d'Amérique du Nord, d'Europe et d'Asie, 

l'« Organisation pour la sécurité et la coo-

pération en Europe (OSCE) » est la plus 

grande organisation régionale de sécurité 

au monde et s'engage, par le biais d'un 

dialogue politique sur des valeurs com-

munes et d'un travail pratique durable, 

pour que plus d'un milliard de personnes 

bénéficient de la stabilité, de la paix et de 

la démocratie. « Participer à leurs sommets 

est pour moi à la fois stimulant et instruc-

tif. Actuellement, c'est bien sûr la guerre 

en Ukraine qui nous préoccupe », déclare 

Andreas Aebi, membre du Conseil national 

depuis 2007, président du Conseil national 

pour l'année 2020/21, et il réfléchit : « Ce 

que je peux apporter à la politique grâce à 

mon expérience pratique de la ferme, des 

voyages et en tant que commissaire-priseur 

est précieux ». Andreas Aebi a deux fils et 

une fille avec sa femme Thea, ainsi que 

deux petits-enfants. Il compte la randonnée 

parmi ses hobbies, aime presque tout en 

musique, du classique au yodel en passant 

par la country, et ses goûts sont tout aussi 

variés, puisqu'il aime autant les fruits de 

mer que le plat bernois.

Texte : Karin Rohrer

Sources des photos : Karin Rohrer & privé zVg
Andreas Aebi siège au Conseil national depuis 2007 et en a été le président pour l'année 2020-2021.

Im Nationalrat ist Andreas Aebi seit 2007, im Amtsjahr 2020 2021 als Präsident.

Andreas et Thea Aebi aiment être dans la nature et la randonnée  

est pour eux une passion. / Andreas und Thea Aebi sind gerne in der Natur  

und das Wandern ist für sie eine Passion.

ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉS
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Der neue Präsident des SFV im Porträt
Andreas Aebi wurde an der letzten Delegiertenversammlung des Schweizerischen 

Freibergerverbandes zum neuen Präsidenten gewählt. Als Nationalrat kennt man den 

innovativen Berner. Aber wer steckt hinter der Person Andreas Aebi und seiner Geschichte?

Aufgewachsen ist Andreas Aebi auf dem 

elterlichen Bauernhof im bernischen 

Alchenstorf. Die Gemeinde gehört zum 

Verwaltungskreis Emmental und zählt gut 

600 Einwohner. Andreas Aebi hatte schon 

als Schuljunge ein überaus grosses Inter-

esse an Aussenpolitik und Geografie. «Die 

Thematik Vietnamkrieg hat mich damals 

fasziniert und im Geo-Spiel wollte ich immer 

besser werden», erinnert sich der 64-Jäh-

rige, dessen Tier-Liebe auch bereits in frü-

hen Jahren seinen Lauf nahm. Er bezeich-

net sich als Kuh-Fan durch und durch und 

die Faszination für diese Tiere ist ungebro-

chen, denn noch heute ist Andreas Aebi 

regelmässig am Melken. Natürlich waren 

auch die Pferde stets ein Thema, obwohl 

er selbst aus Zeitgründen nie Reitstunden 

nahm. «Ich bin jeweils mit unseren Zucht-

stuten nach Wynigen oder Langenthal 

mit Traktor und Viehwagen zum Decken 

gefahren, als ich 14 Jahre alt war. Nach 

der Schulzeit absolvierte Andreas Aebi 

zwei landwirtschaftliche Lehrjahre. Eines 

in Cuarnens/VD, wo er den Grundstein für 

seine fabelhaften Französisch-Kenntnisse 

setzte, und eines in Ballmoos/BE.

Reisen, Landwirtschaft und Militär
Nach dem Abschluss der Winterhandels-

schule in Bern 1976 zog es Andreas Aebi 

in die Provinz Quebec, wo er während 

rund zehn Monaten auf einem Landwirt-

schaftsbetrieb ein Praktikum absolvierte. 

Damals konnte wohl noch nicht erahnen, 

dass er Kanada in Zukunft häufig berei-

sen würde. Wieder zurück auf heimischem 

Boden, schloss Andreas Aebi die land-

wirtschaftliche Schule Rütti in Zollikofen 

mit dem Fähigkeitszeugnis als Landwirt 

ab und erlangte 1984 die Meisterprüfung. 

Die Jahre dazwischen waren geprägt von 

Arbeit auf dem elterlichen Betrieb, Aufent-

halte in Australien, Neuseeland und den 

USA sowie einer militärischen Laufbahn 

bis zum Major. «1985 war zweifelsohne ein 

ereignisreiches Jahr: einerseits die Hoch-

zeit mit Thea und andererseits der Start 

Betriebsgemeingemeinschaft mit meinen 

Eltern sowie der Übernahme eines Pacht-

betriebes», betont Andreas Aebi, der den 

Milchwirtschafts- und Ackerbaubetrieb als 

selbständiger Betriebsleiter führte bis zur 

Übergabe an Sohn Raphael im Jahr 2020. 

«Thea und ich haben in dieser Zeit über 

60 Landwirtschafts-Lehrlinge ausgebildet 

auf unserem Hof und ich war stets mit Leib 

und Seele Bauer und Viehzüchter», fest-

stellt Andreas Aebi, der den Bauernhof als 

prägende Grundlage seines Lebens sieht.

Flair für Verbände und Auktionen
Verbandsarbeit ist für Andreas Aebi der 

Inbegriff an vielfältigem und vernetztem 

Denken. Sein Motto «Man muss Menschen 

mögen» hat ihn dabei begleitet. Andreas 

Aebi war Gründungsmitglied und erster Prä-

sident der Schweizerischen Fleckviehjung-

züchtervereinigung, was ihm viel bedeutete. 

Zudem amtete er als Präsident der Arbeits-

gemeinschaft für Schweizer Rinderzüchter 

ASR sowie Präsident von swissherdbook 

und Vorstandsmitglied der Swissgenetics. 

1996 nahm eine ganz andere Ära ihren 

Lauf, denn Andreas Aebi steht seither im 

Banne des Handels im Auktionsring. «Meine 

Tätigkeit als Auktionator hat mich durch die 

ganze Schweiz und unzählige Male ins Aus-

land geführt. Zusammengefasst bedeutet es 

DELEGIERTENVERSAMMLUNG
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für mich Tier, Mensch, Sprachen, Abwechs-

lung, Welt. Kürzlich in Deutschland an der 

Sunrise Sale wechselte durch mich ein 

Rind für 89'000 Euro den Besitzer», erzählt 

Andreas Aebi, der ein Auge für den Wert 

des Rindviehs im Allgemeinen hat. Bei 

den Pferden sei es schwieriger, aber umso 

mehr sah er zum Beispiel die Junghengst-

Auktion in Neustadt Dosse als spannende 

Herausforderung.

Schwingfest und Reisebüro
Ein Meilenstein und eindrückliche Lebens-

erfahrung für Andreas Aebi war das eid-

genössische Schwing- und Älplerfest 2013 

in Burgdorf, welchem er als OK-Präsident 

vorstand: «Den grössten Sportanlass der 

Schweiz mit schwarzen Zahlen abzuschlie-

ssen und 300'000 Besucherinnen und 

Besuchern ein eindrückliches Erlebnis zu 

bieten, war wirklich eine grosse Heraus-

forderung». Seit 15 Jahren führen Andreas 

und Thea Aebi ein Reisebüro, «aber nicht 

0815, sondern Aebi-Reisen mit den Eck-

pfeilern Natur, Abenteuer und Geselligkeit», 

bemerkt Andreas Aebi. Die Landwirtschaft 

ist immer ein Bestandteil der Reisen, ob 

das nun in Namibia oder Kanada ist, wel-

ches die Haupt-Destinationen der beiden 

sind und jährlich besucht werden: «Ich 

bin begeistert vom Westen, den Rockys, 

der Natur und den Menschen Kanadas, 

dem nach wie vor wilden Leben, das dort 

möglich ist». Aber auch Island oder Peru 

gehören mittlerweile zu den Destinationen 

und es gibt kaum eine Reise ohne Gestüts-

besichtigung, denn Pferde spielen eine 

gewichtige Rolle bei Aebis Reisen: «Pferde 

sind edel, von ihnen kann man lernen und 

sie faszinieren mich, wenn sie entspre-

chend präsentiert werden, ob das nun ein 

Isländer, Freiberger oder ein Araber ist».

Ornithologie, OSZE und Politik
Andreas Aebi liegt die Ornithologie im Blut, 

sie wurde ihm von seinem Grossvater Franz 

Aebi weitergegeben. Die Rauch- und vor 

allem Mehlschwalben sind vom Hof nicht 

wegzudenken, welcher Platz und Raum bie-

tet für die Aufzucht der Jungtiere. Andreas 

Aebi hat das Präsidium der Schweizer Dele-

gation in der OSZE inne. Mit 57 Teilneh-

merstaaten aus Nordamerika, Europa und 

Asien ist die «Organisation für Sicherheit 

und Zusammenarbeit in Europa OSZE» die 

weltweit grösste regionale Sicherheitsorga-

nisation und setzt sich durch politischen 

Dialog über gemeinsame Werte und durch 

nachhaltige praktische Arbeit dafür ein, 

dass mehr als eine Milliarde Menschen 

in den Genuss von Stabilität, Frieden und 

Demokratie kommen. «Die Teilnahme an 

deren Gipfeltreffen ist für mich herausfor-

dernd und lehrreich. Aktuell beschäftigt uns 

natürlich der Ukraine-Krieg», sagt Andreas 

Aebi, seit 2007 im Nationalrat, im Amtsjahr 

2020/21 als Nationalratspräsident und sin-

niert: «Es ist wertvoll, was ich durch meine 

praktischen Erfahrungen mit Bauernhof, 

Reisen und als Auktionator in die Politik 

mit einbringen kann». Andreas Aebi hat 

mit seiner Frau Thea zwei Söhne und eine 

Tochter sowie zwei Enkel. Er zählt das Wan-

dern zu seinen Hobbys, mag musikalisch 

von Klassik über Country bis Jodel fast alles 

und ähnlich vielseitig ist sein Geschmack, 

denn er isst Meeresfrüchte genauso gerne 

wie Berner Platte.

Text: Karin Rohrer

Bildquellen: Karin Rohrer & privat zVg
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Albert Rösti a pris ses fonctions de pré-

sident de la FSFM lors de l'assemblée des 

délégués de 2021 et a mis ses nombreuses 

expériences et une bonne dose de passion 

au service du cheval franches-montagnes. 

Grâce à ses actions prudentes, à ses rela-

tions politiques importantes et à un enga-

gement très apprécié, il a placé la race 

suisse au centre de l'attention et a pu obte-

nir des résultats précieux. Le 7 décembre 

2022, la FSFM a perdu son président, car 

celui-ci a été élu au Conseil fédéral et a dû 

démissionner de son mandat pour la FSFM. 

« D'un côté, nous avons perdu la tête de 

notre fédération, mais d'un autre côté, nous 

avons bien sûr été très heureux de cette 

brillante élection. Nous lui sommes très 

reconnaissants pour tout ce qu'il a accompli 

et réalisé en faveur du cheval des Franches-

Montagnes. Il y a eu des moments intenses, 

nous avons dû nous battre et négocier pour 

faire comprendre l'importance du cheval 

des Franches-Montagnes. Albert Rösti est 

La surprise est réussie ! A l'occasion de l'assemblée des délégués de la Fédération suisse  

du franches-montagnes au Lac Noir, le projet de cadeau a enfin pu être concrétisé.  

Le président démissionnaire de la FSFM, Albert Rösti, est désormais l'heureux propriétaire 

d'un poulain franches-montagnes.

Un franches-montagnes pour le Conseiller fédéral

"Je suis très heureux de cette surprise !", ce sont les mots d'Albert Rösti.

"Ich freue mich ungemein über diese Überraschung", sagte Albert Rösti.
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Ein Freiberger für den Bundesrat
Die Überraschung ist gelungen! Anlässlich der Delegiertenversammlung des Schweizerischen 

Freibergerverbandes in Schwarzsee konnte nun endlich das Vorhaben mit dem vierbeinigen 

Geschenk realisiert werden. Der abgetretene Präsident des SFV, Albert Rösti, ist nun stolzer 

Besitzer eines Freibergerfohlens.

An der Delegiertenversammlung 2021 trat 

Albert Rösti sein Amt als Präsident des SFV 

an und stellte fortan seine vielfältigen Erfah-

rungen und eine grosse Portion Herzblut 

in den Dienst des Freibergerpferdes. Mit 

seinem umsichtigen Handeln, den wichti-

gen politischen Verbindungen und einem 

überaus geschätzten Engagement, stellte 

er die Schweizer Rasse in den Fokus und 

konnte Wertvolles erreichen. Am 7. Dezem-

ber 2022 verlor der SFV seinen Präsiden-

ten, denn dieser wurde in den Bundesrat 

un homme bon, qui a des valeurs et qui 

les défend avec passion. Grâce à lui, j'ai pu 

travailler dans les meilleures conditions et je 

tiens à l'en remercier», a déclaré la gérante 

Pauline Queloz.

Pensé dans les moindres détails
Werner et Vreni Oesch gèrent l'élevage de 

franches-montagnes von der Lueg à Fah-

rni, dans le canton de Berne. La pouliche 

Livia von der Lueg est née le 25.3.2023 

et descend de Hokaydo et de la jument 

Lasca (Helix/Elysee II) de la famille Oesch. 

Le poulain sélectionné par la FSFM a été 

mis à l'étable le samedi matin dans une 

écurie proche du Lac Noir et déchargé 

avec sa mère juste à temps pour la remise 

à l'occasion de l'apéro après l'assemblée 

des délégués au Lac Noir. Le secret a donc 

été gardé jusqu'à la toute dernière minute 

et seules quelques personnes ont été 

impliquées pour que la surprise soit par-

faite. Albert Rösti avait en fait "seulement 

l'intention de prendre congé de la famille 

des Franches-Montagnes de manière 

décente et de lui dire personnellement 

adieu" et s'est présenté à l'AD 

en tant qu'invité d'honneur, sui-

vant attentivement les affaires 

et les points à l'ordre du jour. 

Dans son allocution à l'assem-

blée, il a déclaré en souriant 

qu'il fallait sans doute être un 

amoureux des chevaux pour 

devenir Conseiller fédéral et que 

la FSFM lui était devenue chère 

durant ses années de prési-

dence. « Je n'oublierai jamais 

le privilège d'être conduit en 

calèche devant le Palais fédé-

ral après que nous ayons remis 

notre prise de position au direc-

teur de l'OFAG le 2 mai 2022», 

se souvient Albert Rösti comme 

moment fort de son mandat.

Une grande joie 
pour le poulain en cadeau
Après l'AD, il se tenait au bord 

du Lac Noir, caressait le joli pou-

lain et avait du mal à y croire : 

« Je suis très heureux de cette 

surprise et pour ma femme, ce 

sera encore plus grand. Je ne 

m'attendais pas à ça, d'abord 

la nomination en tant que pré-

sident d'honneur et maintenant 

un poulain, c'est trop, mais c'est 

tout simplement génial ». Pauline Queloz a 

souhaité au Conseiller fédéral beaucoup de 

succès et de chance à tous points de vue 

pour l'avenir : «En fait, je voulais encore te 

dire aujourd'hui, s'il te plaît, n'oublie pas le 

franches-montagnes. Mais je ne dois pas 

le faire, car je sais que le FM sera toujours 

dans ton cœur. Nous te remercions pour 

tout, tu vas nous manquer et nous sommes 

fiers que tu sois un membre de la famille 

des Franches-Montagnes».

Texte et photos : Karin Rohrer

Livia est au centre de l'attention. / Livia steht im Mittelpunkt.

ASSEMBLÉE DES DÉLÉGUÉS
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Pauline Queloz souhaite à Albert Rösti beaucoup de succès et de chance à tous points de vue pour l'avenir. / Pauline Queloz wünscht Albert Rösti für die Zukunft in jeglicher Hinsicht viel Erfolg und Glück.

gewählt und musste das Mandat für den 

SFV niederlegen. «Einerseits haben wir 

unsere Verbandsspitze verloren, anderer-

seits haben wir uns natürlich sehr über die 

glänzende Wahl gefreut. Wir sind ihm sehr 

dankbar für alles, was er zu Gunsten des 

Freibergerpferdes geleistet und erreicht hat. 

Es gab intensive Momente, wir mussten 

kämpfen und verhandeln, um die Bedeu-

tung des Freibergerpferdes zu verdeutli-

chen. Albert Rösti ist ein guter Mensch, 

der Werte hat und diese leidenschaftlich 

vertritt. Dank ihm konnte ich unter besten 

Bedingungen arbeiten und dafür möchte 

ich ihm danken», erklärte Geschäftsführerin 

Pauline Queloz.

Bis ins Detail durchdacht
Werner und Vreni Oesch betreiben die Frei-

berger-Zucht von der Lueg im bernischen 

Fahrni. Das Stutfohlen Livia von der Lueg 

wurde am 25.3.2023 geboren und stammt 

von Hokaydo ab und aus der Zuchtstute 

Lasca (Helix/Elysee II) von Familie Oesch. 

Das seitens SFV ausgewählte Fohlen wurde 

am Samstagmorgen in einem Stall in der 

Nähe von Schwarzsee eingestallt und 

pünktlich zur Übergabe anlässlich des 

Apéros nach der DV in Schwarzsee wieder 

mit seiner Mutter ausgeladen. Bis zur aller-

letzten Minute wurde das Geheimnis also 

gehütet und nur wenige Personen waren 

involviert, um die Überraschung perfekt zu 

machen. Albert Rösti hatte «eigentlich nur 

vorgehabt, mich anständig von der Freiber-

gerfamilie zu verabschieden und persönlich 

Adieu zu sagen» und erschien als Ehrengast 

zur DV, verfolgte die Geschäfte und Traktan-

den aufmerksam. In seiner Ansprache an 

die Versammlung meinte er schmunzelnd, 

dass man wohl Pferdeliebhaber sein müsse, 

um Bundesrat zu werden und dass ihm 

der SFV in seiner Präsidial-Zeit ans Herz 

gewachsen sei. «Ich werde niemals das Pri-

vileg vergessen, als ich im Landauer vor das 

Bundeshaus gefahren wurde, nachdem wir 

dem Direktor des BLW am 2. Mai 2022 die 

Vernehmlassungs-Unterlagen überbracht 

hatten», erinnert sich Albert Rösti an diesen 

einen Höhepunkt in seinem Amt.

Grosse Freude am Fohlengeschenk
Nun stand er also nach der DV am Ufer 

des Schwarzsee, streichelte das hübsche 

Fuchsfohlen und konnte es kaum glau-

ben: «Ich freue mich ungemein über diese 

Überraschung und für meine Frau wird’s 

noch die grössere sein. Das hätte ich nicht 

erwartet, zuerst die Ernennung zum Ehren-

präsident und jetzt noch ein Fohlen, das 

ist zuviel, aber einfach grossartig». Pauline 

Queloz wünschte dem Bundesrat für die 

Zukunft in jeglicher Hinsicht viel Erfolg und 

Glück: «Eigentlich wollte ich dir heute noch 

sagen, bitte vergiss den Freiberger nicht. 

Aber das muss ich wohl nicht, denn ich 

weiss, dass der FM wohl immer in deinem 

Herzen sein wird. Wir danken dir für alles, 

du wirst uns fehlen und wir sind stolz, dass 

du ein Mitglied der Freiberger-Familie bist».

Text & Fotos: Karin Rohrer
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Communications de la gérance
Recueil d’élevage et brochure des valeurs d’élevage
La FSFM publie chaque année à cette période le recueil d’éle-

vage ainsi que la brochure des valeurs d’élevage. Ces deux 

ouvrages sont dès maintenant gratuitement disponibles et télé-

chargeables depuis le site internet de la FSFM sur la page : 

http://www.fm-ch.ch/fr/verband.html. La gérance a conscience 

du fait qu’ils arrivent tardivement dans la saison de monte et 

s’efforcera de sortir ces documents beaucoup plus tôt à l’avenir. 

Toutes nos excuses pour ces désagréments.

Le recueil d’élevage comprend toutes les données d’élevage de 

2022, soit :

•  Adresses des présidents et gérants, membres de la FSFM (syn-

dicats et associations)

•  Résultats de l’approbation des étalons 2022

•  Poulains de chaque étalon trié par catégorie des étalons

•  Poulains de chaque jument triée par syndicat

•  Résultats des tests en terrain 2022

•  Résultats du National FM 2022

•  Valeurs d’élevage de chaque jument

Les catégories des juments sont celles de 2022.

La brochure des valeurs d’élevage comprend les valeurs d’élevage 

calculées sur la base des résultats 2022 pour les étalons actifs en 

2023, disponibles en monte naturelle et/ou insémination artificielle.

Ces deux ouvrages complètent l’offre des publications de la FSFM 

en matière d’élevage, avec le catalogue des étalons FM en pre-

mier plan.

Assemblée des délégués 2023 au Schwarzsee
C’est aux contreforts des Préalpes fribourgeoises que nos délé-

gués ont tenu leur assemblée annuelle le 14 avril dernier. A 

cette occasion, les rangs de son comité se sont renforcés par 

l’élection par acclamation d’un nouveau Président, Monsieur 

le Conseiller national Andreas Aebi d’Alchenstorf/BE, suite à la 

démission d’Albert Rösti due à son élection au Conseil fédéral. 

Mme Anna-Therese Buchli-Widmer de Safien-Platz/GR a été, à 

l’unanimité, réélue pour une dernière période de 4 ans au sein 

du comité.

Deux nouveaux juges de race
Pour succéder à MM. Heinz Mägli et Roland Stadelmann, juges 

de race arrivés au terme de leurs mandats de 12 ans selon les 

limites statutaires, les délégués ont nommé MM. Olivier Donzé des 

Emibois/JU et Roland Kathriner de Römerswil/LU qui entrent en 

fonction avec effet immédiat.

Enfin, les rapports annuels du vice-président, de la gérante et 

des présidents de commission, ainsi que le programme d'activités 

2023, les comptes 2022 bénéficiaires et un budget 2023 équilibré 

ont été unanimement approuvés.

Protection des animaux − Rappel
Conformément à l’Ordonnance sur la protection des animaux 

actuellement en vigueur, nous tenons ici encore une fois à vous 

rappeler qu’en aucun cas les poils tactiles ne doivent être rasés. 

Ces derniers sont indispensables au bien être des chevaux et les 

priver de leurs poils tactiles est punissable au sens de la loi, art. 21 

de l’Ordonnance sur la protection des animaux (Pratiques interdites 

sur les équidés). Les vibrisses, notamment, permettent au cheval 

de sentir la proximité d’un objet (branche, mur, mangeoire, …) 

situé dans les zones aveugles.

Erratum − Catalogue des étalons FM 2023
Une erreur s’est malencontreusement glissée dans le catalogue 

des étalons FM 2023. Le propriétaire de l’étalon Hastragal indiqué 

sous la photo en page 45 est erroné. Hastragal est stationné cette 

année pour la saison de monte chez son propriétaire à Maisprach/

BL, Werner Pfister - 061 843 01 25 - 061 843 01 26 - 079 310 

60 63. Nous présentons toutes nos excuses à son propriétaire 

pour cette erreur.

Hastragal, né en 2008, ici lors du National FM, monté par Regula Basler.

Hastragal, geboren 2008, hier während des National FM, geritten von Regula Basler.
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Zuchtbuch und Zuchtwertbroschüre
Der SFV veröffentlicht jedes Jahr um diese Zeit das Zuchtbuch 

sowie die Zuchtwertbroschüre. Diese beiden Werke sind ab sofort 

kostenlos erhältlich und können von der Internetseite des SFV auf 

der Seite: https://www.fm-ch.ch/de/verband/publikationen.html

heruntergeladen werden. Die Geschäftsstelle ist sich bewusst, dass 

sie spät in der Decksaison kommen, und wird sich bemühen, diese 

Dokumente in Zukunft viel früher zu veröffentlichen. Wir entschul-

digen uns für diese Unannehmlichkeiten.

Das Zuchtbuch enthält alle Zuchtwerte von 2022, d.h.:

•  Adressen der Präsidenten und Geschäftsführer, Mitglieder des 

SFV (Genossenschaften und Verbände).

•  Ergebnisse der Hengstkörung 2022

•  Fohlen jedes Hengstes sortiert nach Hengstkategorie

•  Fohlen von jeder Stute sortiert nach Genossenschaft

•  Ergebnisse der Feldtests 2022

•  Ergebnisse des National FM 2022

•  Zuchtwerte jeder Stute

Die Kategorien der Stuten entsprechen denen von 2022.

Die Zuchtwertbroschüre umfasst die auf der Grundlage der Ergeb-

nisse 2022 berechneten Zuchtwerte für Hengste, die 2023 aktiv 

sind und für den Natursprung und/oder die künstliche Besamung 

zur Verfügung stehen.

Diese beiden Bücher vervollständigen das Angebot der Publikati-

onen des SFV im Bereich der Zucht, wobei der Katalog der Frei-

berger Hengste im Vordergrund steht.

Delegiertenversammlung 2023 am Schwarzsee
An den Ausläufern der Freiburger Voralpen hielten unsere Delegier-

ten am 14. April ihre jährliche Versammlung ab. Bei dieser Gelegen-

heit wurden die Reihen ihres Vorstandes durch die per Akklamation 

erfolgte Wahl eines neuen Präsidenten, Herrn Nationalrat Andreas 

Aebi aus Alchenstorf/BE, verstärkt, nachdem Albert Rösti aufgrund 

seiner Wahl in den Bundesrat zurückgetreten ist. Frau Anna-The-

rese Buchli-Widmer aus Safien-Platz/GR wurde einstimmig für eine 

letzte Amtsperiode von vier Jahren im Vorstand wiedergewählt.

Zwei neue Rassenrichter
Als Nachfolger der Rassenrichter Heinz Mägli und Roland Stadel-

mann, deren Amtszeit von 12 Jahren gemäss Statuten abgelaufen 

ist, ernannten die Delegierten Herren Olivier Donzé aus Les Emi-

bois/JU und Roland Kathriner aus Römerswil/LU, die ihr Amt mit 

sofortiger Wirkung antreten.

Schliesslich wurden die Jahresberichte des Vize-Präsidenten, der 

Geschäftsführerin und der Kommissionspräsidenten sowie das 

Tätigkeitsprogramm 2023, die Rechnung 2022 mit Gewinn und 

ein ausgeglichenes Budget 2023 einstimmig genehmigt.

Tierschutz − Erinnerung
Gemäss der aktuell gültigen Tierschutzverordnung möchten wir 

Sie an dieser Stelle noch einmal daran erinnern, dass Tasthaare 

unter keinen Umständen abrasiert werden dürfen. Diese sind 

für das Wohlbefinden der Pferde unerlässlich, und es ist strafbar, 

ihnen die Tasthaare zu entziehen, wie es im Gesetz in Art. 21 der 

Tierschutzverordnung (Verbotene Handlungen bei Equiden) vorge-

sehen ist. Insbesondere die Vibrissen ermöglichen es dem Pferd, 

die Nähe eines Objekts (Ast, Wand, Futtertrog, ...) zu spüren, das 

sich in den blinden Zonen befindet.

Erratum − Katalog der Freiberger Hengste 2023
Im FM-Hengstkatalog 2023 hat sich versehentlich ein Fehler einge-

schlichen. Der Besitzer unter dem Foto, auf Seite 45, des Hengstes 

Hastragal ist falsch. Hastragal ist dieses Jahr für die Decksaison bei 

seinem Besitzer in Maisprach/BL stationiert, Werner Pfister - 061 

843 01 25 - 061 843 01 26 - 079 310 60 63. Wir entschuldigen 

uns bei dem Besitzer für diesen Fehler.

INFOS SFV

Zuchtbuch und Zuchtwertbbtbroroscschüre ScS hlhliiesslich rden die Jahre

Mitteilungen der Geschäftsstelle

PUBLICITÉ / WERBUNG
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La promotion du cheval FM
La promotion de la race franches-montagnes est 

l’affaire de toutes et tous, et est essentielle afin de 

maintenir le cheptel. La Fédération suisse du franches-

montagnes (FSFM) a pour buts le développement, l’en-

couragement et la promotion de l’élevage, ainsi que 

l’utilisation des chevaux FM. Elle s’occupe notamment 

de l’organisation d’événements, de la délivrance des 

passeports et du contrôle de la diversité génétique 

au sein de la race. Le Haras national suisse (HNS) 

d’Agroscope est un autre acteur important car il parti-

cipe activement à la promotion de la race FM, le sou-

tien de projets de recherche et l’échange de connais-

sances autour du cheval. 

Qui sont les clientes et les clients du FM? 
Pour répondre à cette question, le HNS a mené une 

enquête par questionnaire. 1'800 personnes ont été 

interrogées. Parmi elles, 400 personnes ont déclaré 

être propriétaires de FM. Dans notre échantillon, 60% 

des propriétaires de chevaux franches-montagnes en 

Suisse sont des femmes. Par ailleurs, plus d’une per-

sonne sur deux parmi les propriétaires interrogés ont 

entre 40 et 60 ans. Parmi les personnes interrogées, 

environ 7 personnes sur 10 ont des revenus compris 

entre 0 et 7'500 frs par mois. La clientèle du FM se 

situe donc plutôt dans la classe moyenne inférieure. 

Activités pratiquées
Environ 30% de la clientèle FM pratiquent la balade 

et la randonnée comme activité principale. Les di-

sciplines traditionnelles (saut, dressage, attelage hors 

compétition) sont pratiquées par 15% des personnes 

interrogées. Dans notre échantillon, 7% des personnes 

Quelle clientèle de loisirs 
pour le cheval FM ? 
Assurer une bonne commercialisation, augmenter les prix de vente, pérenniser 
et rentabiliser l’activité d’élevage sont autant de défis autour de la race franches-
montagnes. De nombreux acteurs sont impliqués : Fédération suisse du franches-
montagnes, Haras national suisse d’Agroscope, éleveurs et éleveuses, et bien-sûr… 
la clientèle ! Qui sont les propriétaires de franches-montagnes? Portrait-robot. 

Répartition des âges de la clientèle du FM. Source : Etude de marché du cheval 

franches-montagnes : la sphère des loisirs, Agroscope Transfer Nr. 474 / 2023 
Activités principales pratiquées par la clientèle FM. Source : Etude de marché du 

cheval franches-montagnes : la sphère des loisirs, Agroscope Transfer Nr. 474 / 2023

17 ans ou plus jeune

21-29 ans

40-49 ans

Plus de 60 ans

17-20 ans

30-39 ans

50-59 ans

Balade, randonnée 30.67%

Disciplines traditionnelles hors compétition 

(saut, dressage, attelage) 

14.55%

Autres disciplines, hors compétition 

(gymkhana, horseathlon, rallye, trec, western) 

3.90%

Compétition amateure, disciplines 

traductionnelles (saut, dressage, attelage) 

7.12%

Compétition amateure, autres disciplines 

(gymkhana, horseathlon, rallye, trec, western) 

2.44%

Compétition à titre professionnel 0.99%

Travail au sol (longe, longues rênes) 4.73%

Spectacle équestre 0.42%

Uniquement des soins

(p.ex. : brosser, faire brouter) 

7.02%

Attelage 3.90%

Elevage 5.35%

Débardage 0.26%

Activités mixtes 18.66%
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déclarent ne pratiquer que des soins (par exemple : 

brossage, faire brouter) à leur équidé, ce qui est autant 

que la part de personnes pratiquant la compétition 

amateure.

Une passion du FM qui se transmet... 
mais pas seulement !
Près de 40% des personnes interrogées déclarent que 

les équidés font partie de l’histoire familiale depuis 

plusieurs générations. C’est particulièrement le cas 

pour les propriétaires de FM. A l’inverse, un quart des 

répondantes et répondants ont réalisé l’intérêt pour les 

équidés plus tard dans leur vie, ce qui montre que des 

personnes «externes» au monde du cheval peuvent 

tout à fait devenir propriétaires de FM. 

Quel rapport au monde du FM?
Les réponses collectées montrent que les propriétaires 

de FM ont des sensibilités différentes vis-à-vis du che-

val. Certaines personnes ont à cœur de faire partie 

d’une communauté autour de la race, par exemple en 

participant à des compétitions. D’autres personnes 

préfèrent tisser un lien avec leur cheval en dehors de 

toute structure. Plus particulièrement, cette étude nous 

montre que le profil-type du client actuel du franches-

montagnes est une cliente, entre 40 et 60 ans, intéres-

sée par les activités de loisirs, et qui n’adhère pas for-

cément aux méthodes traditionnelles de monte. Cette 

nouvelle clientèle mérite l’attention des acteurs du FM, 

car elle ouvre la voie à de nombreuses possibilités de 

commercialisation.

Conseils de vente et de communication
La hausse générale du prix des franches-montagnes 

est une mesure nécessaire pour la promotion de la 

race. Le but est une meilleure rentabilité des exploi-

tations actives dans l’élevage. Il est recommandé de 

vendre un franches-montagnes de 3 ans ayant passé 

les tests en terrain à un prix d’environ 10'000 frs pour 

atteindre le seuil de rentabilité. 

Pour communiquer à la clientèle, il est conseillé de 

promouvoir le FM dans un environnement naturel, par 

exemple avec des photographies de troupeaux en pâtu-

rage, et de mettre l’accent sur son bon caractère. Cette 

promotion vers une certaine «naturalité» du cheval FM 

est nécessaire afin de concilier les différentes sensibi-

lités de la clientèle FM. 

Conclusion
Le cheval franches-montagnes attire, particulièrement 

depuis 2020 et la crise du covid, une clientèle tou-

jours plus diversifiée et aux attentes multiples dans la 

sphère des loisirs. Cet engouement est une excellente 

nouvelle pour tous les acteurs du FM, car il permet une 

très bonne commercialisation de la race. Pour assu-

rer la pérennité du FM et des revenus justes pour les 

éleveurs et les éleveuses, il est essentiel d’augmenter 

le prix de vente des FM et d’améliorer la communica-

tion autour de la race, notamment en direction de la 

clientèle non-initiée, nouvellement intéressée par les 

pratiques équestres.

Emma Schneider

Agroscope, Haras national suisse HNS

Le FM, avec son sang-froid et sa robustesse, est idéal pour la randonnée 

et les balades en pleine nature.

Mit seinem ruhigen Gemüt und seiner Robustheit ist der FM ideal 

für das Ausreiten und Wanderritte in der Natur.

L’étude complète intitulée «Etude de marché 

du cheval franches-montagnes : la sphère des 

loisirs» est disponible sur le 

site internet du Haras national 

suisse : www.harasnational.ch

 Socio-économie  Dernières 

publications  Etude de marché 

du cheval franches-montagnes
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Die Förderung des Freibergerpferdes
Die Förderung der Freibergerrasse geht alle an und 

ist wesentlich, um den Pferdebestand zu erhalten. 

Der Schweizerische Freibergerverband (SFV) hat die 

Entwicklung, Förderung und Unterstützung der Zucht 

sowie die Verwendung von Freibergerpferden zum Ziel. 

Er kümmert sich insbesondere um die Organisation von 

Veranstaltungen, die Ausstellung von Pässen und die 

Kontrolle der genetischen Vielfalt innerhalb der Rasse. 

Das Schweizer Nationalgestüt (SNG) von Agroscope 

ist ein weiterer wichtiger Akteur, da es sich aktiv an 

der Förderung der FM-Rasse, der Durchführung von 

Forschungsprojekten und dem Wissensaustausch rund 

um das Pferd beteiligt.

Wer sind die Kundinnen und Kunden des FM? 
Um diese Frage zu beantworten, hat das SNG von 

Agroscope eine schriftliche Befragung durchgeführt. 

Es wurden 1'800 Personen einbezogen. Davon gaben 

400 Personen an, FM-Besitzerinnen und Besitzer zu 

sein. 60% davon sind Frauen. Ausserdem ist mehr als 

jede zweite Person unter den befragten Besitzerinnen 

und Besitzern zwischen 40 und 60 Jahre alt. Etwa 

7 von 10 dieser Personen verfügt über ein monatli-

ches Einkommen zwischen 0 und 7'500 Fr. Die FM-

Kundschaft ist also eher in der unteren Mittelschicht 

anzutreffen.

Hauptaktivitäten
Etwa 30 % der FM-Kundschaft geben als Hauptaktivi-

tät mit Pferden Spazierreiten und Wanderritte an. Tra-

ditionelle Disziplinen (Springen, Dressur, Fahren ohne 

Welche Freizeitkundschaft 
für das Freibergerpferd?
Eine gute Vermarktung sicherstellen, die Verkaufspreise erhöhen, die Zuchtaktivität 
dauerhaft und rentabel gestalten - das sind die Herausforderungen rund 
um die Freibergerrasse. Zahlreiche Akteure sind daran beteiligt: Schweizerischer 
Freibergerverband, Schweizer Nationalgestüt von Agroscope, Züchterinnen 
und Züchter und natürlich... die Kundschaft! Wer sind die Besitzerinnen 
und Besitzer von Freibergerpferden? Ein Porträt.

Altersverteilung der FM-Kundschaft. Quelle: Marktstudie zum Freiberger: 

der Freizeitbereich, Agroscope Transfer Nr. 474 / 2023
Hauptaktivitäten, die von der FM-Kundschaft ausgeübt werden. Quelle: 

Marktstudie zum Freiberger: der Freizeitbereich, Agroscope Transfer Nr. 474 / 2023 

Ausritt, Wanderitte 30.67%

Traditionelle Disziplinen, ohne Wettkämpfe

(Springen, Dressur, Fahren) 

14.55%

Andere Disziplinen, ohne Wettkämpfe

(Gymkhana, Horseathlon, Patrouillenritt, 

Trec, Western) 

3.90%

Amateurwettkämpfe, Traditionelle 

Disziplinen (Springen, Dressur, Fahren) 

7.12%

Amateurwettkämpfe, andere Disziplinen 

(Gymkhana, Horseathlon, Patrouillenritt, 

Trec, Western) 

2.44%

Professioneller Wettkampf 0.99%

Bodenarbeit (Longieren, Arbeit am langen Zügel) 4.73%

Pferdeshow 0.42%

Nur Pflege (z.B. bürsten, weiden lassen) 7.02%

Gespannfahren 3.90%

Zucht 5.35%

Holzrücken 0.26%

Gemischte Tätigkeiten 18.66%

Höchstens 17 Jahre 17-20 Jahre

21-29 Jahre 30-39 Jahre

40-49 Jahre 50-59 Jahre

Mehr als 60 Jahre
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Wettkampf) werden von 15% der Befragten ausgeübt. 

In unserer Stichprobe gaben 7 % der Personen an, ihr 

Pferd nur zu pflegen (z. B. striegeln, weiden lassen).

Eine Leidenschaft für den FM, 
die weitergegeben wird – aber nicht nur!
Fast 40% der Befragten geben an, dass Equiden seit 

mehreren Generationen Teil der Familiengeschichte 

sind. Dies ist besonders bei Freibergerbesitzern und 

-besitzerinnen der Fall. Umgekehrt hat ein Viertel der 

Befragten das Interesse an Equiden erst später in ihrem 

Leben erkannt, was zeigt, dass sich auch "externe" Per-

sonen aus der Pferdewelt durchaus Freibergerpferde 

anschaffen können.

Welche Beziehung zur Welt der Freiberger?
Die gesammelten Antworten zeigen, dass Freiberger-

besitzer und -besitzerinnen unterschiedliche Empfin-

dungen gegenüber dem Pferd haben. Einigen Perso-

nen liegt es am Herzen, Teil einer Gemeinschaft rund 

um die Rasse zu sein, z. B. durch die Teilnahme an 

Wettkämpfen. Andere Personen ziehen es vor, eine 

Beziehung zu ihrem Pferd ausserhalb jeglicher Struk-

turen aufzubauen. Insbesondere zeigt die Studie, dass 

das typische Profil des heutigen Kundenkreises des 

Freibergers eine Kundin zwischen 40 und 60 Jahren 

ist, die sich für Freizeitaktivitäten interessiert und nicht 

unbedingt an die traditionellen Reitmethoden glaubt. 

Diese neue Kundschaft verdient die Aufmerksamkeit 

der FM-Akteure und -akteurinnen, denn sie eröffnet 

zahlreiche Vermarktungsmöglichkeiten. 

Tipps zum Verkauf und zur Kommunikation
Die allgemeine Erhöhung des Preises für Freiberger ist 

eine notwendige Massnahme zur Förderung der Rasse. 

Das Ziel ist eine bessere Rentabilität der in der Zucht 

tätigen Betriebe. Es wird empfohlen, einen dreijährigen 

Freiberger, der den Feldtests bestanden hat, zu einem 

Preis von etwa 10'000 Fr. zu verkaufen, um die Wirt-

schaftlichkeitsschwelle zu erreichen. 

Bei der Kommunikation mit den Kunden und Kundin-

nen ist es ratsam, den Freiberger in einer natürlichen 

Umgebung zu bewerben, z. B. mit Fotos von Herden 

auf der Weide, und seinen guten Charakter hervorzuhe-

ben. Diese Werbung in Richtung einer gewissen "Natur-

nähe" des Freiberger Pferdes ist notwendig, um die 

verschiedenen Sensibilitäten der Freiberger-Kundschaft 

miteinander in Einklang zu bringen.

Schlusswort
Das Freibergerpferd zieht, insbesondere seit 2020 

und der Covid-Krise, eine immer stärker diversifizierte 

Kundschaft mit vielfältigen Erwartungen im Freizeitbe-

reich an. Diese Begeisterung ist eine ausgezeichnete 

Nachricht für alle Beteiligten rund um das Freiberger-

pferd, da sie eine sehr gute Vermarktung der Rasse 

ermöglicht. Um den Fortbestand der Freiberger und ein 

korrektes Einkommen für die Züchter und Züchterinnen 

zu sichern, ist es unerlässlich, den Verkaufspreis der 

Freiberger zu erhöhen und die Kommunikation rund 

um die Rasse zu verbessern, insbesondere für aussen-

stehende Kunden und Kundinnen, die sich neu für den 

Pferdebereich interessieren.

Emma Schneider

Agroscope, Schweizer Nationalgestüt SNG

Die gesamte Studie „Marktstudie zum Freiber-

ger: der Freizeitbereich“ ist auf der Website des

Schweizer Nationalgestüts ver-

fügbar: www.harasnational.ch

 Sozioökonomie  Neueste 

Publikationen  Marktstudie 

zum Freiberger: der Freizeit-

bereich

Mehr als die Hälfte der FM-Kunden sind Frauen, 

die sich für Freizeitaktivitäten interessieren.

Plus de la moitié des clients FM sont des femmes intéressées 

par les activités de loisirs.
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Présentation des 
étalons franches-

montagnes 
à Schüpbach, 

10.3.2023

En plus des six étalons du Haras national 

suisse HNS, huit étalons de propriétaires 

privés ont été présentés. Pour les proprié-

taires de juments, c'était l'occasion idéale 

de voir de près leur prochain potentiel 

père de poulain et de le comparer avec les 

autres étalons. Comme l'a expliqué Roland 

Rothenbühler, président de la commis-

sion d'élevage, 50 juments sont saillies en 

moyenne ces dernières années au sein du 

syndicat et un peu plus de 100 juments 

sont saillies chaque année à la station 

d'étalons de Gohl, dans l'Oberemmental. 

Lors de la présentation à Schüpbach, il y 

en avait vraiment pour tout le monde, car 

on pouvait admirer une grande palette de 

couleurs, de l'alezan clair au bai. Le taux de 

sang étranger allait de 2,23% à 18,75% et 

on pouvait également découvrir des lignées 

passionnantes. Ainsi, Elfique était un repré-

sentant de la lignée E et Coventry et Canto 

von Zälg de la lignée C. Never BW était à 

admirer, tout comme son fils Nordica de 

la Burgis. On pouvait également constater 

des différences d'âge, puisque Harry Potter 

de la Grand-Fin, le plus jeune, n'avait que 

trois ans alors que Coventry, né en 2001, 

peut déjà être considéré comme un grand 

seigneur.

Fraîchement approuvé et direction Gohl
Le 4 mars, dix jeunes étalons ont été 

approuvés à Avenches. Parmi eux, le téné-

breux Harry Potter de la Grand-Fin (Hay-

den PBM/Colorado), qui a terminé le test 

en station au septième rang. L'apprenti sor-

cier est passé de la propriété de ses éle-

veurs Thierry Froidevaux et Brigitte Favre 

de Saignelégier à celle du Haras national 

suisse HNS et passera sa première sai-

son de monte à la station de Gohl dans 

l'Emmental. Le jeune étalon a donc fait sa 

première apparition devant le PZG Oberem-

mental, où il s'est montré élégant sous la 

selle et a impressionné. On attend mainte-

nant avec impatience son premier poulain. 

Cinq autres étalons du haras avaient fait le 

voyage jusqu'à Schüpbach pour se présen-

ter sous leur plus beau jour. Comme Elfique 

(Edifice/Latéo), quatre ans, qui a marqué 

des points avec son modèle typé. Lors de 

la sélection à Glovelier en 2022, cet étalon 

s'est classé deuxième et entamera sa deu-

xième saison de monte dans l'Emmental, 

comme Nordica de la Burgis (Never BW/

Don Fenaco), qui a reproduit pour la pre-

mière fois en 2019. Le vainqueur du test en 

station dispose d'un trot élastique et plein 

d'élan qu'il a présenté de manière impres-

sionnante mené par Daniela Häuptle.

Des étalons du Haras impressionnants
Avec Helvetica (Hermitage/Libero), c'est 

un autre étalon du HNS qui s'est présenté 

et qui va rejoindre la station de monte de 

Gohl. Les étalons y sont pris en charge de 

manière professionnelle par Jean-Philippe 

Chêne, collaborateur du Haras. Le bai 

foncé Helvetica a obtenu plusieurs classe-

ments S à l'attelage et possède des allures 

amples. L'étalon Laos (Libero/Exell), avec 

sa tête expressive, s'est présenté sous la 

selle, sautant des obstacles. Laos est né 

en 2013, a été élevé par Pascal Boillat, pro-

duit des poulains bai et noir et rejoindra la 

station de monte de Schüpfheim. Coventry 

(Charleston/Luxeur), qu'il n'est plus néces-

saire de présenter en détail, est également 

transféré dans le canton de Lucerne. Cet 

étalon alezan très typé, brillant vainqueur 

de la sélection de Glovelier, est le père de 

huit étalons reproducteurs.

Confortable et satisfait
C'est au président du PZG Oberemmen-

tal, Fritz Bürki, qu'est revenue la tâche de 

saluer les nombreux visiteurs dans la grande 

halle moderne du marché de Schüpbach. 

Samuel Schär a ensuite pris le micro et a 

transmis au public beaucoup de détails 

ainsi que ses intéressantes connaissances 

sur tous les étalons présentés. Ceux-ci ont 

eu beaucoup de place et d'espace pour se 

Le nombre imposant de 14 étalons a été présenté à un public 

intéressé dans la halle de Schüpbach. Les éleveurs ont pu se faire une 

bonne idée des étalons franches-montagnes, qui ont été présentés de 

manière attrayante. Le syndicat d'élevage chevalin de l'Oberemmental 

s'est chargé de l'organisation de cette soirée qui fût une réussite.

14 étalons franches-montagnes 
en vitrine

Naska FW (Neverland/Norway), 7 ans, appartient à Brigitte & Beat Limacher de Wiggen.

Der 7 jährige Naska FW (Neverland/Norway) gehört Brigitte & Beat Limacher aus Wiggen.

RÉGIONS
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présenter convenablement, accompagnés 

de musique et sous les applaudissements 

des visiteurs qui ont regardé les étalons 

de près. Lors d'une présentation d'éta-

lons comme celle de Schüpbach il ne faut 

pas oublier l'aspect social car on se ren-

contre, on discute et on échange, on profite 

d'heures de satisfaction entre personnes 

partageant les mêmes idées. Pour que 

personne ne quitte le lieu de l'événement 

affamé ou assoiffé, le PZG Oberemmental 

avait mis en place une restauration festive 

avec un accompagnement musical. Une 

équipe bien rodée issue de ses propres 

rangs, puisque le PZG compte environ 150 

membres, comme l'a expliqué le caissier 

Christian Bichsel.

Des étalons venus de près et de loin
Des étalons reproducteurs de plusieurs 

cantons voisins se sont rendus dans l'Em-

mental pour cette présentation. Roland 

Rothenbühler s'est réjoui des nombreuses 

réponses positives : « Nous avons un peu 

élargi le cercle, écrit aux étalonniers ou 

parlé avec eux. La manière dont ils pré-

sentent les étalons est du ressort des 

propriétaires et nous avons ainsi eu des 

étalons présentés sous la selle, attelés ou 

à la main ». L'étalon alezan Livio (Leon/

Don Flamingo) de Jakob Graber est venu 

de Vordemwald, dans le canton d'Argo-

vie, et a convaincu par une magnifique 

démonstration équestre de Sabine Meier. 

Cet étalon de dix ans a séduit par son 

chic et ses allures élastiques. On peut 

attribuer les mêmes attributs à Never 

BW (Néco/Harkon) qui a été présenté de 

manière impressionnante à l'attelage par 

Fredi Lisser. Cet étalon exceptionnel de 

14 ans aux nombreux succès appartient 

au PZG Falkenstein et est à la disposition 

des juments à la station de monte chez la 

famille Vögtlin à Ramiswil.

La station de monte Minder de Huttwil 
avec trois représentants
Niklaus Minder de Huttwil avait amené à 

Schüpbach ses trois étalons Hidao (Hiro/

Eiger), Hamlet des ronds Prés (Havane/

Quinto) et Nahel des Aiges (Novartis/

Hakim). Ce trio aux multiples facettes et 

aux étalons très différents a été présenté 

à la main. Haras vom Oberschopf (Hal-

lali/Eiger), âgé de 16 ans, a démontré ses 

bonnes qualités et a été monté à toutes les 

allures par Diana Neuenschwander. Cet 

impressionnant cheval noir est la propriété 

d'Anna Neuenschwander à Schangnau. La 

famille Limacher de Wiggen avait « dans ses 

bagages » son cheval de sept ans Naska 

FW (Neverland/Norway). L'étalon s'est 

immensément développé et a montré de 

manière impressionnante ses prédisposi-

tions au dressage sous la selle de la cava-

lière chevronnée Manuela Mühlethaler. Aux 

guides de son propriétaire Roland Kathriner 

de Römerswil, Canto von Zälg (Cookies/Las-

ting), âgé de huit ans, a impressionné, et 

ce, avec beaucoup d’aisance, d'amplitude 

et d'élégance.

Texte et photos : Karin Rohrer

L'étalon du Haras, Elfique (Edifice/Latéo), âgé de quatre ans, est à la station de monte de Gohl dans l'Emmental.

Der vierjährige Gestütshengst Elfique (Edifice/Latéo) ist auf Deckstation Gohl im Emmental.

L'étalon du Haras, Laos (Libero/Exell), a 10 ans et est stationné à Schüpfheim.

Gestütshengst Laos (Libero/Exell) ist 10 Jahre alt und wir auf der Station Schüpfheim eingesetzt.

RÉGIONS



24    N°256 APRIL 2023

Freiberger 
Hengstpräsentation 

in Schüpbach, 
10.3.2023

14 Freibergerhengste 
im Schaufenster
Die stattliche Anzahl von 14 Hengsten wurde in der Markthalle 

Schüpbach einem interessierten Publikum präsentiert. Die Züchter 

konnten sich ein gutes Bild von den Freibergerhengsten machen, wurden 

diese doch ansprechend vorgestellt. Für die Organisation des gelungenen 

Züchter-Abends zeigte sich die Pferdezuchtgenossenschaft Oberemmental verantwortlich.

Nebst den sechs Hengsten aus dem 

Schweizerischen Nationalgestüt SNG waren 

acht Hengste von privaten Haltern an der 

Präsentation zugegen. Für die Stutenbesit-

zer eine ideale Gelegenheit, ihren nächs-

ten, potenziellen Fohlen-Vater aus nächster 

Nähe zu betrachten und mit den anderen 

Beschälern zu vergleichen. Wie Roland 

Rothenbühler, Präsident der Zuchtkommis-

sion erläuterte, werden innerhalb der Genos-

senschaft im Schnitt der letzten Jahre 50 

Stuten gedeckt und in der Oberemmentaler 

Hengststation Gohl werden jährlich etwas 

über 100 Stuten gedeckt. Und es hatte an 

der Präsentation in Schüpbach wohl wirk-

lich für jeden etwas dabei, denn vom hel-

len Fuchs bis zum Rappen war eine grosse 

Farb-Palette zu bewundern. Der Fremd-

blutanteil reichte von 2,23% bis 18.75% 

und auch Linienmässig gab es spannende 

Abstammungen zu entdecken. So war mit 

Elfique ein Vertreter der E-Linie dabei und 

mit Coventry und Canto von Zälg die C-Linie. 

Never BW war zu bewundern wie auch sein 

Sohn Nordica de la Burgis. Und auch alters-

mässig waren Unterschiede auszumachen, 

denn mit Harry Potter de la Grand-Fin war 

der jüngste gerade mal drei Jahre alt und 

schon fast als Grandseigneur darf man 

Coventry bezeichnen mit Jahrgang 2001.

‘Druckfrisch’ ins Gohl
Am 4. März wurden in Avenches zehn 

Junghengste gekört. Darunter der dunkle 

Harry Potter de la Grand-Fin (Hayden 

PBM/Colorado), welcher den Stationstest 

im siebten Rang beendete. Der Zauber-

lehrling wechselte 

von seinen Züchtern 

Thierry Froidevaux 

und Brigitte Favre 

aus Saignelégier 

in den Besitz des 

Schweizer National-

gestüt SNG und wird 

die erste Decksaison 

auf der Station Gohl 

im Emmental ver-

bringen. Der junge 

Hengst hatte also 

seinen ersten Auf-

tritt vor der PZG 

Ob e remmen t a l , 

wo er sich elegant 

unter dem Sattel zeigte und beeindruckte. 

Man darf nun gespannt sein auf sei-

nen ersten Fohlenjahrgang. Fünf weitere 

Gestütshengste waren nach Schüpbach 

gereist, um sich von ihrer schönsten Seite 

zu präsentieren. Wie der vierjährige Elfique 

(Edifice/Latéo), der mit seinem typvollen 

Modell punktet. An der Selektion in Glove-

lier belegte dieser Hengst im Jahr 2022 den 

zweiten Rang und wird nun seine zweite 

Decksaison antreten im Emmental, wie Nor-

dica de la Burgis (Never BW/Don Fenaco), 

der 2019 erstmalig zur Zucht eingesetzt 

wurde. Der Stationstest-Sieger verfügt über 

einen elastischen und schwungvollen Trab, 

den er, gefahren von Daniela Häuptle, ein-

drücklich unter Beweis stellte.

Beeindruckende Gestütshengste
Mit Helvetica (Hermitage/Libero) präsen-

tierte sich ein weiterer Bundeshengst, der 

die Deckstation Gohl beziehen wird. Hier 

werden die Hengste fachmännisch von 

Harry Potter de la Grand-Fin (Hayden PBM/Colorado) a été approuvé le 4 mars à Avenches et se trouve à la station de monte de Gohl.

Harry Potter de la Grand-Fin (Hayden PBM/Colorado) wurde am 4. März in Avenches gekört und kommt auf die Deckstation Gohl.

PUBLICITÉ / WERBUNG

Reitverein Birchhof
ZKV-Gymkhana-Trophy & 
SVPK- Prüfungen 17. Juni 2023
ZKV Pferd Stufe I&II, Pony Stufe I&II, 
Paargymkhana
SVPK Gymkhana Stufen 0, 1, 1plus & 2, 
BAP SVPK Pony & Pferd Stufen 1, 1plus, 2/A1 und 2/F1
Info: Ursina Bill, Tel. 076 429 15 98 
Freiberger- und Haflingertag 18. Juni 2023
Offizielle Prüfungen: Gymkhana, Rücken und Springen
Info: Lilian Erne, Tel. 079 896 85 75
Ausschreibungen und Infos für beide Anlässe
www.reitverein-birchhof.ch
gymkhana@reitverein-birchhof.ch
Nennschluss: Montag, 15. Mai 2023

REGIONEN
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Gestütsmitarbeiter Jean-Philippe Chêne 

betreut. Der dunkelbraune Helvetica weist 

mehrere S-Klassierungen im Fahren auf 

und verfügt über raumgreifende Gänge. 

Der Bundeshengst Laos (Libero/Exell) mit 

seinem ausdrucksvollen Kopf, präsentierte 

sich unter dem Sattel, sprang über Hin-

dernisse. Laos hat Jahrgang 2013, wurde 

von Pascal Boillat gezüchtet, bringt braune 

und Rappfohlen hervor und wird die Deck-

station Schüpfheim beziehen. Ebenfalls 

in den Kanton Luzern wechselt Coventry 

(Charleston/Luxeur), den man kaum mehr 

gross vorzustellen braucht. Der typvolle 

Fuchshengst, welcher strahlender Sieger 

der Selektion in Glovelier war, ist Vater von 

acht Zuchthengsten. 

Gemütlich und zufrieden
Dem Präsidenten der PZG Oberemmental, 

Fritz Bürki, oblag es, die zahlreichen Besu-

cher in der grossen und modernen Markt-

halle in Schüpbach zu begrüssen. Danach 

übernahm Samuel Schär das Mikrofon und 

informierte das Publikum mit viel Fach-

kenntnis über alle wissenswerten Details 

der präsentierten Hengste. Diese hatten 

viel Raum und Platz, um sich ordentlich 

vorzustellen, untermalt mit Musik und 

unter Applaus der Besucher, welche sich 

die Hengste genau ansahen. Bei einer 

Hengstpräsentation wie in Schüpbach darf 

der gesellschaftliche Aspekt nicht verges-

sen werden, denn man trifft sich, diskutiert 

und tauscht sich aus, geniesst zufriedene 

Stunden unter Gleichgesinnten. Damit 

niemand hungrig oder durstig den Ort des 

Geschehens verlassen musste, hatte die 

PZG Oberemmental eine Festwirtschaft 

mit musikalischer Begleitung eingerichtet. 

Ein gut funktionierendes Team aus den 

eigenen Reihen, denn die PZG hat rund 

150 Mitglieder, wie Kassier Christian Bich-

sel erklärte.

Hengste aus nah und fern
Aus gleich mehreren Nachbar-Kantonen 

reisten Zuchthengste ins Emmental für eine 

Präsentation. Roland Rothenbühler freute 

sich über die vielen Zusagen: «Wir haben 

den Kreis etwas vergrössert, Hengsthalter 

angeschrieben oder mit ihnen gesprochen. 

Wie sie die Hengste vorstellen, obliegt den 

Besitzern und so hatten wir Hengste unter 

dem Sattel, vor dem Wagen oder an der 

Hand vorgeführt». Aus dem aargauischen 

Vordemwald reiste Fuchshengst Livio 

(Leon/Don Flamingo) von Jakob Graber 

an und überzeugte mit einer wunderbaren 

Reit-Demonstration durch Sabine Meier. 

Der zehnjährige Hengst bestach mit viel 

Chic und elastischen Gängen. Dieselben 

Attribute kann man Never BW (Néco/Har-

kon) zuschreiben, welcher von Fredi Lisser 

eindrücklich am Wagen präsentiert wurde. 

Der 14-jährige Ausnahme-Hengst mit vielen 

Erfolgen gehört der PZG Falkenstein und 

steht auf der Deckstation bei Familie Vögtlin 

in Ramiswil den Stuten zur Verfügung.

Hengststation Minder Huttwil  
mit drei Vertretern
Niklaus Minder aus Huttwil hatte seine drei 

Hengste Hidao (Hiro/Eiger), Hamlet des 

ronds Prés (Havane/Quinto) und Nahel 

des Aiges (Novartis/Hakim) nach Schüp-

bach gebracht. Das vielschichtige Trio mit 

ganz unterschiedlichen Hengsten wurde an 

der Hand präsentiert. Der 16-jährige Haras 

vom Oberschopf (Hallali/Eiger), bewies 

seine guten Reiteigenschaften und wurde, 

in allen Gangarten, geritten von Diana Neu-

enschwander. Der eindrucksvolle Rappe 

ist im Besitz von Anna Neuenschwan-

der in Schangnau. Familie Limacher aus 

Wiggen hatte ihren siebenjährigen Naska 

FW (Neverland/Norway) ‘im Gepäck’. Der 

Hengst hat sich immens entwickelt und 

zeigte seine Dressurveranlagung eindrucks-

voll unter der versierten Reiterin Manuela 

Mühlethaler. An den Fahrleinen von seinem 

Besitzer, Roland Kathriner aus Römerswil, 

beeindruckte der achtjährige Canto von 

Zälg (Cookies/Lasting). Dies mit viel Durch-

lässigkeit, Raumgriff und Eleganz.

Text & Fotos: Karin Rohrer

Hidao (Hiro/Eiger) a 15 ans et appartient à l'étalonnier Niklaus Minder à Huttwil.

Hidao (Hiro/Eiger) ist 15 Jahre alt und gehört dem Hengstehalter Niklaus Minder in Huttwil.

Never BW (Néco/Harkon) appartient au PZG Falkenstein et est né en 2009.

Never BW (Néco/Harkon) gehört der PZG Falkenstein und hat Jahrgang 2009.

REGIONEN
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Présentation 
d'étalons du 

syndicat d'élevage 
chevalin Birstal  

le 19.3.2023

Nax (Never) est un étalon franches-mon-

tagnes de cinq ans, propriété de Michèle 

et Martin Wenger à Lauwil. Présenté 

attelé, avec sa propriétaire aux guides, le 

joli bai avec 18.75% de sang étranger a 

donné le coup d'envoi de la présentation 

des étalons, ceci avec une démonstration 

d'attelage attrayante sur la grande place de 

sable. Nax a gagné le test en station 2021 

et a été étalon invité à la station de monte 

Wyss de Breitenbach en 2022. Ceux qui 

se demandaient à quoi ressemblaient ses 

poulains en ont eu un petit avant-goût, car 

la jument Fiona de Michael Hürbi avait son 

poulain à ses côtés et a ainsi immédiate-

ment provoqué le premier effet de yoyo 

dans le public. « Les poulains réjouissent 

le cœur et font tout simplement partie d'une 

telle présentation », a souligné le speaker 

Roland Baumgartner, qui s'était préalable-

ment intéressé de près à tous les chevaux 

présentés et a pu en dire beaucoup tant sur 

le plan sportif que sur l'élevage.

Père et fils
L'histoire de la famille a pu être écrite 

puisque le deuxième étalon Never (Néco), 

né en 2009 et père de Nax, a fait son 

entrée sur la place. L'étalon du syndicat de 

Falkenstein a enthousiasmé les spectateurs 

sous la selle de Regula Vögtlin, qui a su 

le présenter avec élan, en tenant bien les 

aides et avec beaucoup de doigté et d'intui-

tion. Il a été rejoint par Nielsen (Norway), 13 

ans, bai foncé, en propriété d’Alois Häfeli de 

Ramiswil. Nielsen, qui descend de Libero 

et Hendrix, a convaincu par une belle 

démonstration monté par Sandra Aregger. 

Là aussi, les spectateurs ont pu jeter un 

coup d'œil sur la descendance, car deux 

jeunes, Nalia (Never) et Numa (Nielsen), 

ont été attelés par Fredi Lisser et Helena 

Fehlmann.

Plateforme pour les propriétaires 
d'étalons et de juments
Le PZG Birstal veut offrir aux éleveurs et 

aux propriétaires d'étalons une plateforme 

pour présenter leurs étalons reproducteurs 

à un public intéressé. Le syndicat s'est 

décidé à le faire aussi parce qu'aucune 

présentation n'était prévue dans la région 

voisine et que c'est pourtant une occasion 

idéale pour examiner les étalons, les com-

parer et peut-être se décider à faire saillir sa 

propre jument. « Nous voulions en premier 

lieu offrir une vitrine aux étalons régionaux 

et avons également invité les participants 

de notre centenaire. Nous nous sommes 

réjouis des nombreuses réponses positives 

des propriétaires d'étalons, ce qui a motivé 

le comité à mettre sur pied cet événement. 

Cela fait plaisir d'aller de l'avant avec un 

tel syndicat », a expliqué Martin Wenger, 

membre du comité d'organisation. Samuel 

Begert avait amené deux juments d'élevage 

et leurs poulains à la présentation, qui ont 

réjoui le public et visiblement apprécié leur 

prestation. La petite mais bonne cantine a 

été gérée avec beaucoup d'engagement 

par le PZG Birstal et le cœur de plus d'un 

éleveur a sauté lorsqu'Erich Wyss a laissé 

un grand troupeau de franches-montagnes 

d'un et deux ans en liberté sur la place de 

sable pendant la pause de midi. L'après-

midi, il était encore possible d'admirer des 

chevaux à vendre de la famille Wyss, ce qui 

a permis de couvrir l'ensemble du spectre 

du franches-montagnes ce jour-là.

Le syndicat d'élevage chevalin de Birstal était chargé de la première 

présentation d'étalons qui a attiré un grand nombre de visiteurs  

à Breitenbach, dans le canton de Soleure. C'est ici, sur l'exploitation 

d'Erich et Yvonne Wyss, que les conditions idéales ont été réunies 

pour célébrer un événement réjouissant pour les éleveurs.

Grand intérêt pour les 12 étalons 
franches-montagnes

Carola Spring monte Captain (Calypso du Padoc/Don Ovan du Clos Virat/Helvetica), trois ans, appartenant à Les Ruaux SA.

Carola Spring reitet den dreijährigen Captain (Calypso du Padoc/Don Ovan du Clos Virat/Helvetica) von Les Ruaux SA.

RÉGIONS



N° 256 AVRIL 2023       27

Des prodiges d'allures entre eux
Du jeune étalon fraîchement approuvé à 

celui de 18 ans bien connu, le public a pu 

admirer un large éventail de chevaux, les 

lignées H et N étant tout aussi bien repré-

sentées que les lignées C et V. C'est ainsi 

que Chianti (Calvaro), un cheval de 15 ans 

au caractère bien trempé appartenant à 

Samuel Begert de Seehof, a impressionné 

les visiteurs en faisant bonne figure à l’at-

telage. Cet étalon au grand 

gabarit, qui descend d'Alsa-

cien, a été présenté avec 

Hastragal (Hermitage) et cet 

étalon alezan très athlétique 

né en 2008 de Werner Pfis-

ter de Maisprach a fait preuve 

d'une incroyable facilité sous 

la selle de sa cavalière Regula 

Basler. Un autre étalon ale-

zan a suivi immédiatement, à 

savoir Hornet (Havane), né en 

2007, avec sa fière proprié-

taire Michèle Plattner en selle, 

qui a également présenté un 

beau dressage. Pour l'étalon 

suivant, l'ascendance n'était 

pas absente, car Lanero, âgé 

de cinq ans, n'a rien à envier 

à son sportif de père Lionel 

en termes d'allures. Sous la 

selle de sa cavalière Sabine 

Meier, cet artiste du mou-

vement a donné une image 

magnifiquement harmo-

nieuse. Lanero appartient à 

Willy et Martina Birrer à Luthern et est cette 

saison en station de monte chez Heinz Mägli 

à Balsthal. Une demi-sœur de Lanero, la 

jument de trois ans Liona, a également été 

présentée à l'attelage.

Du sang neuf avec l'étalon Halipot
Sous la selle de Katharina Krebs-Oser, 

Horléan vom Kappensand (Hermitage), qui 

appartient à Stefan Oser de Himmelried 

et n'a que quatre ans, s'est montré sous 

son meilleur jour. Ce bel étalon alezan 

avec uniquement 3,13% de sang étranger 

descend d'Enjoleur. Vartan (Vol de Nuit) 

qui appartient à Marcel Werner d'Aesch 

a été présenté monté par Connie Kas-

par. L'étalon de 11 ans a également été 

attelé par son propriétaire et a montré sa 

polyvalence. Un descendant de Vartan, 

Vargas, âgé de trois ans, a également été 

monté de manière élégante par Helena 

Fehlmann. Henriccione (Henrique),  

13 ans, avec Regula Basler en selle de 

dressage, a démontré de manière très 

impressionnante que les changements de 

pied au galop peuvent être faciles pour un 

franches-montagnes. L'harmonie s'allie à 

la facilité et à l'élégance. Captain (Calypso 

du Padoc), en propriété de Les Ruaux SA 

de Cortébert, est un jeune étalon approuvé 

cette année. Monté par Carola Spring, 

cet alezan s'est montré à son avantage 

lors de la présentation des étalons. Éga-

lement très élégant, Halipot a attiré tous 

les regards avec une bonne dose de force 

et de présence. Halipot, 18 ans, est issu 

de Hobby et appartient au Haras national 

suisse d’Avenches. Il passe cette saison de 

monte comme étalon invité à la station de 

la famille Wyss à Breitenbach. C'est là que 

se trouve son fils Hasselbaink, un mâle bai 

foncé de trois ans, qui a été présenté sous 

la selle par Helena Fehlmann.

Texte et photos : Karin Rohrer

Chianti (Calvaro/Elysée I/Loyal II), propriété de Samuel Begert, mené par Helena Fehlmann.

Chianti (Calvaro/Elysée II/Loyal II), im Besitz von Samuel Begert, gefahren von Helena Fehlmann.

Une jument et son poulain issus de l'élevage de Samuel Begert de Seehof. / Eine Stute mit Fohlen aus der Zucht von Samuel Begert aus Seehof.
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Hengstpräsentation 
der Pferdezucht-
genossenschaft 

Birstal 
am 19.3.2023

Grosses Interesse an den 
12 Freibergerhengsten
Die Pferdezuchtgenossenschaft Birstal zeichnete sich verantwortlich 

für die erste Hengstpräsentation, welche eine grosse Besucherschar 

ins solothurnische Breitenbach lockte. Hier auf dem Betrieb von Erich 

und Yvonne Wyss fanden sich ideale Verhältnisse, um einen gefreuten 

Züchter-Event zu zelebrieren.

Nax (Never) ist ein fünfjähriger Freiberger-

hengst im Besitz von Michèle und Martin 

Wenger in Lauwil. Elegant am Wagen prä-

sentiert, mit seiner Besitzerin an den Fahr-

leinen, machte der hübsche Braune mit 

18.75% Fremdblutanteil den Auftakt zur 

Hengstpräsentation, dies mit einer anspre-

chenden Fahr-Demonstration auf dem gro-

ssen Sandplatz. Nax gewann den Stations-

test 2021 und war 2022 Gast-Hengst auf 

der Station Wyss in Breitenbach. Wer sich 

fragte, wie wohl seine Fohlen aussehen, 

bekam gleich einen kleinen Vorgeschmack, 

denn die Stute Fiona von Michael Hürbi 

hatte ihr Fohlen von Nax an ihrer Seite und 

sorgte damit sogleich für den ersten Jööh-

Effekt beim Publikum. «Fohlen erfreuen das 

Herz und gehören bei so einer Präsenta-

tion einfach dazu», betonte Speaker Roland 

Baumgartner, welcher sich vorgängig inten-

siv mit allen vorgestellten Pferden beschäf-

tigt hatte und viel Wissenswertes darüber 

berichten konnte, sei dies auch sportlicher 

oder züchterischer Hinsicht.

Vater und Sohn
Schon fast Familien-History konnte 

geschrieben werden, da als zweiter Zucht-

hengst Never (Néco), mit Jahrgang 2009, 

den Schauring betrat, der Vater von Nax. 

Der Genossenschaftshengst der Falken-

steiner begeisterte unter dem Sattel von 

Regula Vögtlin, welche es versteht, den 

Hengst schwungvoll, fein an den Hilfen 

stehend und mit viel Gespür vorzustel-

len. Dazu gesellte sich der 13-jährige, 

dunkle Nielsen (Norway) von Alois Häfeli 

aus Ramiswil. Nielsen, welcher auf Libero 

und Hendrix zurückgeht, überzeugte mit 

einer ansprechenden Reit-Demonstration, 

durch Sandra Aregger. Auch hier durfte im 

Anschluss ein Blick auf Nachzucht gewor-

fen werden, denn mit Nalia (Never) und 

Numa (Nielsen), zeigten sich zwei Youngs-

ters eingespannt, und zwar von Fredi Lisser 

und Helena Fehlmann.

Plattform für Hengst- und Stutenbesitzer
Die PZG Birstal will den Züchtern und 

Hengsthaltern eine Plattform bieten, ihre 

Zuchthengste einem interessierten Publi-

kum zu präsentieren. Dazu entschlossen 

hat sich die Genossenschaft auch aus dem 

Grund, dass in der angrenzenden Region 

keine Präsentationen geplant wurden 

und dies doch ein idealer Anlass ist, um 

Hengste zu begutachten, zu vergleichen 

und sich vielleicht dazu zu entschliessen, 

die eigene Stute decken zu lassen. «In 

L'étalon du Haras Halipot (Hobby/Legato/Jerry) est disponible cette saison chez Erich & Yvonne Wyss à Breitenbach.

Gestütshengst Halipot (Hobby/Legato/Jerry) deckt dieses Saison bei Erich & Yvonne Wyss in Breitenbach.

Michèle Wenger aux guides de son Nax (Never/L'Artiste/Lorrado), âgé de quatre ans.

Michèle Wenger stellt ihren vierjährigen Nax (Never/L'Artiste/Lorrado) an den Fahrleinen vor.
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erster Linie wollten wir den regionalen 

Hengsten ein Schaufenster bieten und 

haben auch die Mitmachenden von unse-

rem 100 Jahre Jubiläum eingeladen. Wir 

haben uns über die zahlreichen Zusagen 

der Hengstbesitzer gefreut und das hat 

den Vorstand motiviert, diesen Anlass auf 

die Beine zu stellen. Es macht Freude, mit 

so einer Genossenschaft in die Zukunft zu 

gehen», erklärte OK-Mitglied Martin Wen-

ger. Samuel Begert hatte zwei Zuchtstuten 

mit ihren Fohlen an die Präsentation mit-

gebracht, welche das Publikum erfreuten 

und ihren Auftritt sichtlich genossen. Die 

kleine, aber feine Festwirtschaft wurde 

durch die PZG Birstal mit viel Engagement 

betrieben und so manch Züchter-Herz 

sprang höher, als Erich Wyss über den 

Mittag eine grosse Herde an 

ein- und zweijährigen Freiber-

gern auf dem Sandplatz freilau-

fen liess. Am Nachmittag gab 

es noch verkäufliche Pferde 

der Familie Wyss zu bestaunen 

und somit war wohl wirklich 

das ganze Freibergerspektrum 

abgedeckt an diesem Tag.

Gangwunder unter sich
Vom frisch gekörten Jung-

hengst bis zum altbekannten 

18-jährigen Beschäler war ein 

breites Spektrum zu begutach-

ten, denn die Linien H und N 

waren genauso vertreten wie die 

Linien C und V. So beeindruckte 

der charakterstarke, 15-jährige 

Chianti (Calvaro) im Besitz von 

Samuel Begert aus Seehof, 

welcher am Wagen eine gute 

Figur machte. Der grossrah-

mige Hengst, der auf Alsacien 

zurückgeht, wurde gemeinsam 

mit Hastragal (Hermitage) gezeigt und die-

ser überaus athletische Fuchshengst, mit 

Jahrgang 2008, von Werner Pfister aus 

Maisprach bewies eine schier unglaubli-

che Rittigkeit unter seiner Reiterin Regula 

Basler. Ein weiterer Fuchshengst folge 

sogleich, nämlich der 2007 geborene 

Hornet (Havane), mit seiner stolzen Besit-

zerin Michèle Plattner im Sattel, ebenfalls 

dressurmässig schön präsentiert. Beim 

nächsten Hengst war die Abstammung 

nicht wegzudenken, denn der fünfjährige 

Lanero steht seinem sportlichen Vater Lio-

nel in Sachen Gangwerk in nichts nach. 

Ein wunderschön harmonisches Bild gab 

der braune Bewegungskünstler unter sei-

ner feinfühligen Reiterin Sabine Meier ab. 

Lanero gehört Willy und Martina Birrer in 

Luthern und steht diese Saison bei Heinz 

Mägli in Balsthal auf Deckstation. Einge-

spannt wurde auch eine Halbschwester von 

Lanero, die dreijährige Stute Liona.

Frisches Blut mit Halipot
Unter dem Sattel von Katharina Krebs-

Oser zeigte sich Horléan vom Kappensand 

(Hermitage), der Stefan Oser aus Him-

melried gehört und erst vierjährig ist. Der 

aparte Fuchshengst verfügt über 3.13 % 

Fremdblut und geht auf Enjoleur zurück. 

Vartan (Vol de Nuit) gehört Marcel Werner 

aus Aesch und wurde von Connie Kaspar 

geritten präsentiert. Der 11-jährige Hengst 

wurde durch seinen Besitzer auch noch 

am Wagen vorgestellt und zeigte seine 

Vielseitigkeit. Ein Nachkomme von Vartan, 

der dreijährige Vargas, wurde auch anspre-

chend geritten durch Helena Fehlmann. 

Dass Galoppwechsel für einen Freiberger 

eine Leichtigkeit sein können, demonstrierte 

der 13-jährige Henriccione (Henrique), 

mit Regula Basler im Dressursattel sehr 

eindrücklich. Harmonie vereint mit Rittig-

keit und Eleganz pur. Ein junger, nämlich 

diesjährig gekört, ist Captain (Calypso du 

Padoc) von Les Ruaux SA aus Cortébert. 

Von Carola Spring geritten, zeigte sich der 

Fuchs an der Hengstpräsentation. Ebenfalls 

elegant, mit einer gehörigen Portion Kraft 

und Präsenz zog Halipot alle Blicke auf sich. 

Der 18-jährige Halipot stammt von Hobby 

ab und gehört dem Schweizer Nationalge-

stüt SNG in Avenches. Diese Decksaison 

verbringt er als Gast-Hengst auf der Station 

bei Familie Wyss in Breitenbach. Hier steht 

auch sein Sohn Hasselbaink, ein dreijähri-

ger, dunkelbrauner Hengst, welcher unter 

dem Sattel vorgestellt wurde durch Helena 

Fehlmann.

Text & Fotos: Karin Rohrer

Hastragal (Hermitage/Lasko/Van Gogh) de Werner Pfister, monté par Regula Basler.

Hastragal (Hermitage/Lasko/Van Gogh) von Werner Pfister, geritten von Regula Basler.
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A l'approche de la place d'armes de Sand-

Schönbühl, nous sommes accueillis par les 

aboiements bruyants des chiens militaires. 

Mais sous les auvents des écuries, les équidés 

à vendre étaient parfaitement préparés pour 

leur entrée en scène. Après l'école de recrues, 

ces dernières ont la possibilité d'acquérir un 

cheval pour elles-mêmes. Les autres chevaux 

sont vendus à ce que l'on appelle les fournis-

seurs de chevaux de l'armée.

La recrue Hugo Schläfli, originaire de Posieux, 

s'est également investi à fond dans les soins 

de la jument Magitienne, qu'il connaît par-

faitement. C'était tout simplement la plus 

belle jument qu'il souhaitait acheter. Mais 

Magitienne n'était pas seulement belle, elle 

enthousiasmait Hugo Schläfli par son com-

portement et sa volonté de performance. S'il 

peut la ramener à la maison après l'école de 

recrues, il continuera à travailler avec elle sur 

l'exploitation agricole de ses parents à l'équi-

tation et à l'attelage, tout comme pour divers 

travaux. Il est conscient de la responsabilité 

qu'il doit assumer pour la jument en tant 

que cheval militaire, car Magitienne doit être 

à tout moment en bonne santé ainsi qu’en 

bonne condition physique en cas d'enga-

gement. Hugo Schläfli était l'un des quatre 

soldats, homme ou femme, qui avaient 

l'intention d'acheter un cheval et il se réjouis-

sait donc de présenter la jument au respon-

sable de la journée de vente, le Colonel Sté-

phane Montavon, qui a mentionné que les 

recrues avaient un droit de préemption. Les 

chevaux et les mulets ont été revendus au 

même prix que lors de l'achat au CEN. Même 

si la vente aux fournisseurs de chevaux était 

annoncée comme une vente aux enchères, 

ces franches-montagnes et les deux mulets 

ont été vendus par le biais d’estimations, de 

sorte que le prix moyen s'est élevé à environ  

CHF 9'500.–. Une recrue romande a regretté 

de ne pas avoir en ce moment assez d'argent 

afin d’acheter un cheval, mais elle est ravie 

de la qualité des franches-montagnes. Anja 

Schneeberger, future enseignante secon-

daire, ne peut pas encore s'offrir son propre 

cheval pour des raisons pratiques mais aime-

rait continuer à faire partie du train car elle 

s’y plaît et a parlé des super chevaux qu'elle 

y a rencontrés. Isabelle Merz, l'agronome 

de Birmensdorf, a été enthousiasmée par la 

belle jument alezane Violette et a loué son 

très bon travail. Elle souhaite continuer avec 

Violette après l'école de recrues en prati-

quant l'équitation et le débardage. Elle a éga-

lement relevé la bonne formation technique 

dispensée par le train. Le coup de foudre de 

Ruben Govannacci a également été pour le 

franches-montagnes qu'il a acheté au Tessin 

et avec qui il continuera à monter et à atteler. 

Il a déclaré qu'il souhaitait continuer dans 

l'armée, car le train a toujours été une affaire 

de famille, ses deux grands-pères étant eux 

aussi tringuelots.

Texte et photos : Rolf Bleisch

Les recrues du train et les fournisseurs de chevaux de l’armée ont acquis, sur la place 

d'armes de Sand-Schönbühl, 22 franches-montagnes et 2 mulets achetés par l'armée  

en novembre dernier au Centre équestre national (CEN) de Berne pour la formation militaire.

Vente de chevaux et de mulets  
des troupes du train par la Confédération

MON FM ET MOI

Hugo Schläfli avec sa jument Magitienne (Hara-Kiri/Ravel/Elvis). / Hugo Schläfli mit seiner Stute Magitienne (Hara-Kiri/Ravel/Elvis).

Cléopatre du Clos-Rapon (Colorado/Vivaldi/Lucky Boy) devant les fournisseurs de chevaux.

Cléopatre du Clos-Rapon (Colorado/Vivaldi/Lucky Boy) vor den Pferdelieferanten.
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MEIN FREIBERGER UND ICH

Verkauf von Trainbundespferden und Maultiere
Trainrekruten und Trainrekutinnen und Pferdelieferanten der Armee übernahmen auf dem 

Waffenplatz Sand-Schönbühl 22 Freiberger und 2 Maultiere, die für die Ausbildung im vergan-

genen November im National Pferdezentrum (NPZ) Bern von der Armee angekauft wurden.

In der Anfahrt zum Waffenplatz Sand-Schön-

bühl wurde man mit lautem Gebell von den 

Militärhunden begrüsst. Doch unter den 

Vordächern der Pferdestallungen wurden die 

zu verkaufenden Equiden mit Striegel und 

Bürste auf ihre Auftritte bestens vorbereitet. 

Nach der Rekrutenschule haben die Rekru-

ten die Möglichkeit einen «Bündler» für sich 

zu erwerben. Die restlichen Pferde werden 

an die sogenannten Pferdelieferanten der 

Armee verkauft.

Dazu stand auch der Rekrut Hugo Schläfli 

aus Posieux voll im Einsatz in der Pflege 

der Stute Magitienne, die er schon bestens 

kennen lernen durfte. Sie war einfach die 

schönste Stute, die er kaufen möchte. Magi-

tienne war aber nicht nur schön, sondern sie 

begeisterte Hugo Schläfli durch ihr Verhalten 

und ihre Leistungsbereitschaft. Wenn er sie 

nach der Rekrutenschule mit nach Hause 

nehmen darf, wird er die Stute auf dem 

elterlichen Landwirtschaftsbetrieb weiter 

Reiten und Fahren, sowie auf Arbeiten im 

Betrieb einsetzen. Ihm ist klar, welche Ver-

antwortung er für die Stute als Militärpferd 

zu übernehmen hat, denn Magitienne muss 

jederzeit gesund und in guter Kondition für 

den militärischen Einsatz vorbereitet sein. 

Hugo Schläfli war einer der vier Soldaten, 

respektiv Soldatinnen, die die Absicht hat-

ten, ein Pferd zu kaufen. Und so freute er 

sich auf die Vorstellung der Stute vor dem 

Leiter des Verkaufstages, Oberst Stéphane 

Montavon. Er erwähnte, dass die Rekruten 

ein Vorkaufsrecht hätten. Die Pferde und 

die Mulis wurden zum gleichen Preis wie 

beim Ankauf im NPZ weiterverkauft. Auch 

wenn der Verkauf an die Pferdelieferanten 

der Armee als Auktion ausgeschrieben war, 

wurden diese Freiberger und die zwei Mulis 

über die Schatzungen verkauft, so dass 

der durchschnittliche Preis bei rund 9500 

Franken lag. Ein welscher Rekrut bedauerte, 

dass ihm im Moment das Geld für den Kauf 

eines Pferdes fehle, aber über die Qualität 

der Freiberger begeistert ist. Die angehende 

Sekundarlehrerin Anja Schneeberger kann 

sich aus praktischen Gründen noch kein 

eigenes Pferd leisten. Sie möchte aber mili-

tärisch weitermachen, da es ihr beim Train 

gefalle und sprach von den Superpferden, 

die sie kennen gelernt hat. Isabelle Merz, die 

Agronomin aus Birmensdorf war begeistert 

von der schönen Fuchsstute Violette und 

lobte die gute Arbeit des Pferdes. Sie möchte 

mit Violette nach der Rekrutenschule mit 

Reiten und Holzrücken weiter fahren. Sie 

lobte zudem die gute fachliche Ausbildung 

beim Train. Liebe auf den ersten Blick war 

auch der Freiberger, der zusammen mit 

Ruben Govannacci mit seinem gekauften 

Pferd im Tessin weiter reiten und fahren 

will. Er möchte im Militär weitermachen, 

sagte er, denn der Train war immer schon 

eine Familiensache, schliesslich seien auch 

seine beiden Grossväter beim Train.

Text und Fotos: Rolf Bleisch

Isabelle Merz et sa jument Violette (Ethan/Havel/Lutteur II). / Isabelle Merz und ihre Stute Violette (Ethan/Havel/Lutteur II).
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Par son service de l'économie rurale, en 

collaboration étroite avec les fédérations 

chevalines et les syndicats, la République 

et Canton du Jura soutient à travers de 

nombreuses actions la pérennité de la race 

des Franches-Montagnes en particulier. 

L’une d’elles consiste à organiser chaque 

printemps des concours d’étalons afin de 

permettre aux éleveurs de voir ces repro-

ducteurs et de choisir celui qui correspond 

le mieux à sa jument. Des primes allant de 

400 à 800 francs sont attribuées en tenant 

compte de l’âge, de la catégorisation, de 

l’état général et du nombre de saillies. Seuls 

les étalons appartenant aux éleveurs juras-

siens et actifs dans le canton y ont droit. 

D’autres propriétaires comme le Haras 

national par exemple se joignent à ces pré-

sentations mais sans toucher de dividende. 

Parallèlement, les éleveurs peuvent ame-

ner à ce concours les élèves-étalons âgés 

de 2 ans, lesquels sont analysés par une 

commission cantonale et reçoivent ou non 

une prime d’encouragement à l’élevage de 

futurs reproducteurs. Cela permet égale-

ment à l’éleveur de comparer ses sujets 

avec ceux de la concurrence et de trier 

ceux qui possèdent une chance de bien 

figurer à la sélection de Glovelier.

Place de Saignelégier :  
baisse des effectifs d’étalons
Le constat est sans appel : Huit étalons 

reproducteurs ont quitté les Franches-Mon-

tagnes depuis l’année dernière et parmi les 

10 nouveaux approuvés cette année, aucun 

ne sera stationné dans cette région. Certes, 

il n’y a pas pénurie et les 14 qui ont paradé 

jeudi dernier représentent un choix encore 

imposant et de qualité. Par ordre d’ancien-

neté le nombreux public aura 

pu voir : Noble Cœur, Colorado, 

Hayden PBM, Hara-Kiri, Don 

Vomero HRE, Little Boy, Edi-

fice, Event, Loxy de la Vieille, 

Nell de Cœur, Evian, Don Falco, 

Nonstop et Romantique. Après 

des séjours en station, Colorado 

et Nell de Cœur sont de retour 

dans le Jura alors que Camaro 

devrait de nouveau compléter 

l’effectif du Haras national au 

manège. 

Le chapitre des départs est 

particulièrement fourni avec 

Quendal, Damiano du Puits, 

Hydromel, Nougatto, Cornalin 

du Bambois, Lilian, Cookies et 

Vol de Nuit, tous présents dans 

la région en 2022.

Sur les quatorze élèves-étalons 

de 2 ans inscrits, 10 ont été 

présentés parmi lesquels 7 ont 

bénéficié d’une prime, soit le 

même nombre que l’année der-

nière. En prenant les 1re, 3e et 

6e places, André Jeanbourquin 

se taille la part du lion. Juge 

de race, il confirme son œil de 

Concours cantonaux chevalins dans le Jura
ÉLEVAGE

Expresso (Ethan/Hermitage) de Frédéric Erard, Les Pommerats JU. / Expresso (Ethan/Hermitage) von Frédéric Erard, Les Pommerats JU.

Cobalt de la Pierre Marquée (Cookies/Niagara) appartenant à Delphine & Andy Guissart de Warmifontaine BE.

Cobalt de la Pierre Marquée (Cookies/Niagara) im Besitz von Delphine & Andy Guissart aus Warmifontaine BE.
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lynx, mais sait mieux que quiconque que ce 

n’est pas gagné d’avance. A relever que le 

cacique du jour est le bon frère de Nexus 

qui vient de remporter le test en station 

d’Avenches. La famille Froidevaux de La 

Theurre fait presque aussi bien avec des 

places de 2e pour Armand, 4e pour Sophie 

et 7e pour Marco. Ce sont les frères Alain 

et Jean Gigandet du Prédame qui occupent 

la 5e place avec un fils d’Evian dont c’est la 

première volée. Ces jeunes chevaux sont 

encore en croissance mais certains sont 

déjà très développés et pourraient bien 

faire sauter la toise en janvier prochain. 

Aujourd’hui ils sont dans les normes et ne 

peuvent pas être punis sur ce critère.

Place de Glovelier : deux nouveaux 
étalons mais peu d’élèves
Le concours a commencé par la présen-

tation des étalons adultes habituels, soit 

Horlando, Don Juan, Nitard du Mécolis, 

Edoras et Limoncello. Par contre, quatre 

autres actifs l’année dernière, à savoir L’Ar-

tiste, Lyroi, Narino vom Fribyhof et Horlean 

vom Kappensand n’ont plus été présentés. 

Ils sont remplacés par Lugano à Seleute et 

par le 3 ans Cobalt de la Pierre Marquée 

acquis par un éleveur belge mais qui fera 

la monte cette saison à Glovelier.

Seuls 4 élèves de 2 ans ont été amenés 

en piste parmi lesquels deux appartenant 

à José Métille de St-Ursanne ont touché 

une prime substantielle et possèdent un 

bel avenir.

Place de Chevenez : peu d’étalons 
adultes mais une floppée d’élèves
Hannael et Livio, les deux étalons de l’an-

née dernière, ne sont plus en Ajoie et ont 

été remplacés par un duo placé en station 

à Damvant, soit Calisto et Expresso. Seul le 

demi-sang de 25 ans Keops de Vinnebus 

est resté fidèle à sa région.

Le programme annonçait 25 élèves-étalons 

de 2 ans et 22 ont été vus sur le ring, ce 

qui représente un travail considérable de 

préparation. Les juges ont trouvé le lot très 

hétérogène, ce qui les a amenés à n’en 

primer « que » 10. Toujours est-il que parmi 

cet imposant lot, on en retrouvera certai-

nement parmi les lauréats de la sélection 

l’année prochaine. Le match Haute-Ajoie 

contre Cornol a tourné provisoirement à 

l’avantage des premiers nommés avec 

en tête l’élevage de Chantal et Guy Juil-

lard de Damvant qui fait fort cette année 

en prenant les deux premières positions 

avec deux alezans provenant des cantons 

d’Argovie et de Fribourg. A noter encore 

qu’une prime identique a été accordée aux 

trois premiers, le jury n’ayant pas souhaité 

faire une distinction entre ces chevaux pro-

metteurs ayant chacun ses qualités propres 

mais aussi ses petits bobos. 

Un « Ducry » sur chaque place
Jean-Marie Ducry de Russy dans la Broye 

fribourgeoise possède d’excellentes juments 

poulinières et il n’hésite pas devant la dis-

tance à parcourir lorsqu’un étalon lui tape 

à l’œil, n’importe où mais au Jura en par-

ticulier. Les poulains qu’il produit sont très 

recherchés par les éleveurs qui font le 

déplacement principalement au concours 

de Jeuss pour se les disputer et ils ont rai-

son car les succès ont suivi.

Avec sa jument Jinn par Canada/Haïti, il est 

venu jusqu’à Glovelier pour trouver l’étalon 

Littoral et de cet accouplement est né Little 

Boy appartenant à André Jeanbourquin du 

Bémont, lequel cheval est un des cadors 

de la région avec déjà trois fils approuvés 

dont les vainqueurs des sélections 2022 

et 2023.

Avec une autre jument, Alizée par Hermi-

tage/Norway, il s’est rendu cette fois au 

Peuchapatte pour l’étalon Ethan. De cette 

union est né l’étalon Expresso, d’abord à 

Châtillon, puis vendu en Thurgovie. Mais sa 

première volée étant excellente avec notam-

ment 3 élèves primés, ce cheval revient en 

Ajoie pour la saison.

Avec une troisième jument Héroïne par Hal-

loween/Van Gogh, il est revenu au Bémont 

pour l’accoupler avec Little Boy, né éga-

lement chez lui. Il en est ressorti l’étalon 

Lugano, vainqueur de la sélection 2022 et 

désormais à Seleute.

On aura ainsi vu Little Boy à Saignelégier, 

Lugano à Glovelier et Expresso à Cheve-

nez, soit trois poulains nés chez Jean-Marie 

Ducry et à disposition des éleveurs juras-

siens. C’est un succès exceptionnel pour 

cet homme passionné avec qui la vie n’a 

pas toujours été tendre et qui trouve un 

beau réconfort avec son élevage de très 

haut de gamme.

Belle présentation à Bellelay
La tribune du manège Lachat était fort bien 

garnie samedi 11 avril pour la présentation 

des étalons actifs dans la région ce prin-

temps. Cette manifestation avait été sus-

pendue pour cause de pandémie et est 

repartie de plus belle avec la venue de 

15 étalons montés et/ou attelés. C’est très 

important pour les propriétaires de juments 

de pouvoir comparer le cheptel d’étalons à 

disposition, ce d’autant plus qu’ils doivent 

maintenant composer avec la limite de 

10% de consanguinité. Dix appartiennent 

à des privés et cinq sont la propriété du 

Haras national. Par ordre d’âge, le public 

a pu admirer Euro, Colorado, Haribo des 

Voûtes, Don Vomero HRE, Edifice, Horizon 

des Oués, Expresso, Hannael, Evian, Don 

Falco, Pourquoi Pas du Clos Virat, Elyo, 

Nonstop, ainsi que les deux nouveaux frai-

chement sortis du test en station Captain 

et Cobalt de la Pierre Marquée. C’est aussi 

une belle occasion de se retrouver ensuite 

et entre gens de chevaux dans la grange de 

la maison de la Tête de Moine.

Texte : Henri-Jo Willemin

Photos : Bernadette Odiet

Little Boy (Littoral/Canada), en propriété d'André Jeanbourquin, Le Bémont JU.

Little Boy (Littoral/Canada) im Besitz von André Jeanbourquin, Le Bémont JU.
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Kantonale Pferdeschauen im Jura
Der Kanton Jura unterstützt über ihre 

Dienststelle für ländliche Wirtschaft in enger 

Zusammenarbeit mit den Pferdeverbänden 

und Genossenschaften durch zahlreiche 

Aktionen den Fortbestand insbesondere 

der Freibergerrasse. Eine davon besteht 

darin, dass jedes Frühjahr Hengstschauen 

veranstaltet werden, damit die Züchter 

diese Zuchttiere sehen und denjenigen 

auswählen können, der am besten zu ihrer 

Stute passt. Es werden Prämien zwischen 

400 und 800 Franken vergeben, wobei 

das Alter, die Kategorisierung, der Allge-

meinzustand und die Anzahl der Deckun-

gen berücksichtigt werden. Nur Hengste, 

die jurassischen Züchtern gehören und im 

Kanton aktiv sind, haben Anspruch darauf. 

Andere Besitzer wie z.B. das Nationalge-

stüt beteiligen sich an diesen Vorführungen, 

erhalten aber keine Dividende. Gleichzeitig 

können die Züchter zweijährige Hengstan-

wärter zu dieser Schau bringen, die von 

einer kantonalen Kommission analysiert 

werden und eine Prämie zur Förderung der 

Zucht von zukünftigen Zuchttieren erhalten 

oder nicht. Dies ermöglicht es dem Züchter 

auch, seine Tiere mit denen der Konkurrenz 

zu vergleichen und diejenigen auszusortie-

ren, die eine Chance auf eine gute Platzie-

rung bei der Selektion in Glovelier haben.

Platz von Saignelégier:  
Rückgang der Hengstbestände
Die Feststellung ist eindeutig: Acht Zucht-

hengste haben die Freiberge seit letztem 

Jahr verlassen, und von den zehn in diesem 

Jahr neu anerkannten Hengsten wird keiner 

in dieser Region stationiert sein. Natürlich 

gibt es keinen Mangel und die 14 Hengste, 

die am vergangenen Donnerstag vorgeführt 

wurden, stellen eine noch immer imposante 

und qualitativ hochwertige Auswahl dar. In 

der Reihenfolge ihres Alters konnten die 

zahlreichen Zuschauer folgende Pferde 

sehen: Noble Coeur, Colorado, Hayden 

PBM, Hara-Kiri, Don Vomero HRE, Little 

Boy, Edifice, Event, Loxy de la Vieille, Nell 

de Coeur, Evian, Don Falco, Nonstop und 

Romantique. Nach Stationsaufenthalten 

sind Colorado und Nell de Coeur in den 

Jura zurückgekehrt, während Camaro den 

Bestand des Nationalgestüts in der Reit-

halle erneut ergänzen dürfte. 

Das Kapitel der Abgänge ist mit Quen-

dal, Damiano du Puits, Hydromel, Nou-

gatto, Cornalin du Bambois, Lilian, Coo-

kies und Vol de Nuit, die alle 2022 in der 

Region anwesend sein werden, besonders 

umfangreich.

Von den vierzehn angemeldeten zweijäh-

rigen Hengstanwärtern wurden zehn vor-

gestellt, von denen sieben eine Prämie 

erhielten, was der gleichen Anzahl wie im 

Vorjahr entspricht. Mit den Plätzen 1, 3 

und 6 holte sich André Jeanbourquin den 

Löwenanteil. Als Rassenrichter bestätigt 

er sein Luchsauge, weiss aber besser als 

jeder andere, dass es nicht von vornherein 

klar ist. Hervorzuheben ist, dass es sich bei 

dem heutigen Star um den guten Bruder 

von Nexus handelt, der gerade den Sta-

tionstest in Avenches gewonnen hat. Die 

Familie Froidevaux aus La Theurre schnitt 

mit den Plätzen 2 für Armand, 4 für Sophie 

und 7 für Marco fast genauso gut ab. Die 

ZUCHT

Lugano (Little Boy/Halloween) de Yaëlle et Patrick Bourquard de Seleute JU. / Lugano (Little Boy/Halloween) von Yaëlle und Patrick Bourquard aus Seleute JU.
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Brüder Alain und Jean Gigandet von Le Pré-

dame belegen den 5. Platz mit einem Sohn 

von Evian, dessen erste Präsentation dies 

gewesen ist. Diese jungen Pferde befinden 

sich noch im Wachstum, aber einige sind 

bereits sehr weit entwickelt und könnten im 

nächsten Januar die Messlatte sprengen. 

Heute sind sie innerhalb der Normen und 

können aufgrund dieses Kriteriums nicht 

bestraft werden.

Platz von Glovelier: zwei neue Hengste, 
aber wenig Anwärter
Die Schau begann mit der Vorstellung der 

üblichen erwachsenen Hengste, d.h. Hor-

lando, Don Juan, Nitard du Mécolis, Edo-

ras und Limoncello. Dagegen wurden vier 

andere, die im letzten Jahr aktiv waren, 

nämlich L'Artiste, Lyroi, Narino vom Friby-

hof und Horlean vom Kappensand nicht 

mehr vorgestellt. Sie wurden durch Lugano 

in Seleute und den dreijährigen Cobalt de 

la Pierre Marquée ersetzt, der von einem 

belgischen Züchter erworben wurde, aber 

in dieser Saison in Glovelier decken wird.

Nur vier zweijährige Anwärter wurden auf 

die Bahn gebracht, von denen zwei, die 

José Métille aus St-Ursanne gehören, eine 

beträchtliche Prämie erhielten und eine 

gute Zukunft haben.

Platz von Chevenez:  
Wenige erwachsene Hengste, aber eine 
ganze Reihe von Anwärtern
Hannael und Livio, die beiden Hengste des 

letzten Jahres, sind nicht mehr in der Ajoie 

und wurden durch ein Duo ersetzt, das in 

Damvant stationiert ist, nämlich Calisto und 

Expresso. Nur der 25-jährige Halbblüter 

Keops de Vinnebus ist seiner Region treu 

geblieben.

Das Programm hatte 25 zweijährige 

Hengstanwärter angekündigt und 22 wur-

den im Ring gesehen, was eine beträcht-

liche Vorbereitungsarbeit bedeutete. Die 

Richter fanden den Set sehr heterogen, so 

dass sie "nur" 10 Tiere prämierten. Es bleibt 

festzuhalten, dass sich unter dieser grossen 

Gruppe sicherlich einige unter den Gewin-

nern der Selektion im nächsten Jahr wie-

derfinden werden. Das Match Haute-Ajoie 

gegen Cornol ging vorläufig zugunsten der 

Erstgenannten aus, allen voran die Zucht 

von Chantal und Guy Juillard aus Damvant, 

die dieses Jahr mit zwei Füchsen aus den 

Kantonen Aargau und Freiburg die beiden 

ersten Plätze belegte. Die Jury wollte kei-

nen Unterschied zwischen diesen vielver-

sprechenden Pferden machen, die alle ihre 

eigenen Qualitäten, aber auch ihre kleinen 

Wehwehchen haben. 

Ein "Ducry" auf jedem Platz
Jean-Marie Ducry aus Russy in der Frei-

burger Broye besitzt ausgezeichnete Zucht-

stuten und scheut keine Entfernung, wenn 

ihm ein Hengst irgendwo, aber vor allem im 

Jura, ins Auge fällt. Die Fohlen, die er züch-

tet, sind bei den Züchtern sehr begehrt und 

sie reisen vor allem nach Jeuss, um sich 

um sie zu bewerben, und sie haben Recht, 

denn die Erfolge folgen auf dem Fuss.

Mit seiner Stute Jinn von Canada/Haïti kam 

er bis nach Glovelier, um den Hengst Litto-

ral zu finden und aus dieser Paarung ging 

Little Boy hervor, der André Jeanbourquin 

aus Le Bémont gehört. Dieses Pferd ist 

einer der Kader der Region mit bereits drei 

anerkannten Söhnen, darunter die Sieger 

der Selektionen 2022 und 2023.

Mit einer weiteren Stute, Alizée von Her-

mitage/Norway, reiste er diesmal nach Le 

Peuchapatte, um mit dem Hengst Ethan 

zu decken. Aus dieser Verbindung ging 

der Hengst Expresso hervor, der zuerst in 

Châtillon stand und dann in den Thurgau 

verkauft wurde. Da sein erster Jahrgang 

jedoch hervorragend war und insbesondere 

drei Anwärter prämiert wurden, kehrt dieses 

Pferd für diese Saison in die Ajoie zurück.

Mit einer dritten Stute, Héroïne von Hallo-

ween/Van Gogh, kehrte er nach Le Bémont 

zurück, um sie mit dem ebenfalls bei ihm 

geborenen Little Boy zu paaren. Daraus 

ging der Hengst Lugano hervor, der die 

Selektion 2022 gewann und nun in Seleute 

steht.

So haben wir Little Boy in Saignelégier, 

Lugano in Glovelier und Expresso in Che-

venez gesehen, d.h. drei Fohlen, die bei 

Jean-Marie Ducry geboren wurden und 

den jurassischen Züchtern zur Verfügung 

stehen. Dies ist ein aussergewöhnlicher 

Erfolg für diesen leidenschaftlichen Mann, 

mit dem das Leben nicht immer zärtlich war 

und der mit seiner sehr hochwertigen Zucht 

einen schönen Trost findet.

Schöne Präsentation in Bellelay
Die Tribüne der Reithalle Lachat war am 

Samstag 11. April für die Präsentation, der 

in diesem Frühjahr in der Region aktiven 

Hengste sehr gut besetzt. Diese Veranstal-

tung war wegen der Pandemie ausgesetzt 

worden und wurde mit der Ankunft von 15 

gerittenen und/oder gefahrenen Hengsten 

wieder aufgenommen. Für die Stutenbe-

sitzer ist es sehr wichtig, den verfügbaren 

Hengstbestand vergleichen zu können, 

zumal sie nun mit der Inzuchtgrenze von 

10% umgehen müssen. Zehn sind im Besitz 

von Privatpersonen und fünf sind Eigentum 

des Nationalgestüts. In der Reihenfolge 

ihres Alters konnten die Zuschauer Euro, 

Colorado, Haribo des Voûtes, Don Vomero 

HRE, Edifice, Horizon des Oués, Expresso, 

Hannael, Evian, Don Falco, Pourquoi Pas du 

Clos Virat, Elyo, Nonstop sowie die beiden 

frisch aus dem Stationtest hervorgegange-

nen Captain und Cobalt de la Pierre Mar-

quée bestaunen. Es ist auch eine schöne 

Gelegenheit, sich anschliessend und unter 

Pferdeleuten in der Scheune des Tête de 

Moine-Haus zu treffen.

Text: Henri-Jo Willemin

Bilder: Bernadette Odiet
Noble Coeur (Nico/Alsacien), appartenant à Denis Boichat, Le Noirmont JU. 

Noble Coeur (Nico/Alsacien) im Besitz von Denis Boichat, Le Noirmont JU.
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Marcel Luder est ambitieux et aime aller 

jusqu’aux limites, mais ne surcharge-

rait jamais ses franches-montagnes, il 

les connaît par cœur, avec leurs forces 

et leurs faiblesses. Il a des chevaux qu'il 

peut contrôler et freiner à tout moment 

et leur polyvalence le fascine. « Même si 

nous sommes peut-être parfois un peu en 

retard sur les demi-sang en dressage, ils 

compensent par leur agilité en marathon et 

en maniabilité. Ces chevaux n'ont pratique-

ment pas de limites », déclare Marcel, qui 

ne jure que par ses franches-montagnes. 

Il sait très bien qu'il ne doit pas trop s'en-

traîner spécifiquement avec eux : « Quatre 

marathons en une semaine seraient contre-

productifs, car ils doivent garder du plaisir. 

Un FM doit être enthousiaste et motivé dans 

son travail ».

Charli le polyvalent
Outre la jument Piera, âgée de 16 ans, la 

famille compte Charli, un hongre franches-

montagnes de 19 ans élevé par son père 

Willi lui-même. Avec lui, Marcel Luder a 

tiré des tuyaux à purin, participé à des 

concours ainsi qu’aux championnats du 

monde. « Charli a un caractère unique. 

Avec l'âge, il développe encore plus de 

« go », mais je le prends avec humour », 

raconte-t-il. Il peut également compter sur 

Mooshof Laika, 11 ans, et Mooshof Lava, 10 

ans, toutes deux issues de l'élevage d’Hans 

Gerber. L'équipe d'attelage de Marcel Luder 

a reçu le renfort d'Envita (Envol/Népal) et 

d'Even WF (Envol/Lasting), deux chevaux 

de quatre ans qui se familiarisent désormais 

en douceur avec leurs nouvelles tâches. Il 

a ses préférences, tous les chevaux sont 

bais, avec des marques similaires et peu 

de blanc sur les jambes : « Cela me plaît, 

même si je dois parfois regarder attentive-

ment quel cheval se trouve devant moi ». Il 

souligne également l'importance du carac-

tère qui doit être irréprochable : « Cela ne 

signifie pas pour autant que je veux des 

autochtones ennuyeux dans mon écurie. 

Je veux un cheval honnête, qui a la tête sur 

les épaules et qui aborde ses tâches avec 

cœur et courage ».

Garder les chevaux de bonne humeur
Marcel propose à ses chevaux un entraîne-

ment varié avec un travail de dressage exi-

geant un jour et une sortie tranquille le len-

demain. En outre, les franches-montagnes 

sont régulièrement montés en dressage, 

sortis en balade ou encore longés. De plus, 

Marcel Luder, originaire d'Oftringen en Argovie, compte à son actif d'innombrables 

classements et victoires en attelage. L'agriculteur de 34 ans peut compter sans hésiter  

sur ses performants franches-montagnes.

Son cœur bat pour le franches-montagnes

En pleine action ! Charli et Mooshof Laika lors du marathon des CS à Berne en 2022. / Action pur, mit Charli und Mooshof Laika im Marathon an der SM in Bern im Jahr 2022.

MON FM ET MOI
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Willi, le papa, aime atteler les franches-

montagnes pour des balades organisées, 

ce qu'il fait avec beaucoup de passion et 

qui est un entraînement précieux et équili-

brant pour les chevaux, avec peu de travail 

intellectuel, mais bon pour la condition phy-

sique : « Cela garantit que tous les chevaux 

sont régulièrement bougés et entraînés et 

que leur condition physique est maintenue. 

Cette alternance maintient les chevaux de 

bonne humeur et ils se pressent ainsi joyeu-

sement vers le camion lorsque celui-ci est 

prêt ». C'est la discipline du marathon qui 

plaît le plus à Marcel. La maniabilité lui 

convient également et le dressage est la 

seule discipline qu'il qualifie d'éprouvante, 

mais avec un clin d'œil.

Des victoires en Suisse et à l'étranger
« Mes deux chevaux de compétition ont 

beaucoup d'allures pour des franches-

montagnes, ils sont sensibles et pleins de 

tempérament, ce qui nous convient dans 

les épreuves de dressage et donne une 

belle image. Mais dans la maniabilité, il 

est en fait plus facile de diriger un cheval 

avec peu d'allures. Avec mes FM, je sais 

exactement combien et où mettre et ajuster 

pour tirer le meilleur d'eux, afin que tout 

soit au point lors du concours ». Les suc-

cès lui donnent raison. L'année dernière, 

il a terminé la saison avec une victoire en 

attelage à quatre à Witterswil et il est passé 

tout près d'une médaille aux championnats 

du monde avec une quatrième place. Il s'est 

classé troisième au général à Valkenswaard, 

aux Pays-Bas, et a remporté la victoire 

du tournoi trois étoiles à Stadl-Paura, en 

Autriche. Pour lui, l'excellente 8e place au 

milieu des meilleurs meneurs d'attelage 

à deux du monde lors des championnats 

du monde à Kronenberg aux Pays-Bas en 

septembre 2021 a été un événement inou-

bliable. Désormais, l'attention se porte sur 

les championnats du monde d'attelage à 

deux au Haras national du Pin en France.

L'ennui est un mot étranger
Marcel Luder suit régulièrement des cours 

d'équitation, des entraînements de cadre 

et des entraînements d'attelage chez 

Christian Iseli, qui est pour lui un fantas-

tique entraîneur de dressage. « Il travaille 

surtout sur moi, corrige mes erreurs et me 

fait progresser », se souvient-il, lui qui tra-

verse de temps en temps le col du Gothard 

avec les chevaux de Daniel Würgler, « une 

expérience tout simplement déconcertante 

et agréable ». Ce dernier se décrit comme 

un petit peu réticent à l'entraînement mais 

c’est plutôt lié au peu de temps disponible 

que lui laisse l’exploitation agricole entre 

le bûcheronnage en hiver et les différents 

travaux rémunérés qu’il effectue. En 2014, 

cet agriculteur de formation a fondé une 

communauté d’exploitation entre généra-

tions avec son père Willi. Les piliers de ladite 

exploitation sont les 55 vaches, l'élevage 

et l'engraissement des veaux avec leurs 

propres taureaux, ainsi que les cultures sur 

près de 30 ha de terres. Autrefois, les Luder 

élevaient toujours des franches-montagnes 

et après plusieurs années sans poulain, 

l'élevage devrait reprendre ce printemps 

car la jument Envita sera saillie.

L'attelage est clairement  
une affaire de famille
Son épouse Andrea Luder est toujours de 

la partie, elle aide à l'entraînement et à la 

compétition et est tout simplement un sou-

tien formidable dans tous les domaines. 

Depuis avril 2022, né exactement un jour 

avant le concours d'attelage à Berne, le 

jeune Simon tient le couple en haleine. 

« C'est un plaisir d'être en concours avec 

toute la famille, même si ce n'est pas 

toujours facile du point de vue de l'orga-

nisation. Simon a participé à son premier 

concours d'attelage à l'étranger alors qu'il 

n'avait qu'un mois », sourit Marcel, qui a lui-

même mis les gaz dès son plus jeune âge et 

découvert l'attelage par lui-même. En effet, 

à 12 ans déjà, il participait à sa première 

épreuve lors d'un tournoi amical, il avait en 

poche son brevet d'attelage et d'équitation 

et en 2010, il a réussi la licence, et ce avec 

les franches-montagnes Charli et Fiona. Il 

a appris rapidement, a fait partie du cadre 

junior et est passé de la catégorie L à la 

catégorie M au bout d'un an.

Texte : Karin Rohrer

Sources des photos : Brigitte Gfeller,  

Heidy Dietiker
Marcel et Andrea avec les franches-montagnes Charli, Mooshof Lava et Mooshof Laika.

Marcel und Andrea mit den Freibergern Charli, Mooshof Lava und Mooshof Laika.

Chez Marcel Luder, les quadrupèdes profitent des vastes pâturages.

Bei Marcel Luder geniessen die Vierbeiner die grosszügigen Weiden.
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Sein Herz schlägt für Freiberger
Unzählige Klassierungen und Siege im Fahrsport gehen auf das Konto von Marcel Luder 

aus dem aargauischen Oftringen. Der 34-jährige Landwirt kann dabei ohne Wenn und Aber 

auf seine leistungsstarken Freiberger zählen.

MEIN FREIBERGER UND ICH

Marcel Luder ist ehrgeizig, geht gerne ans 

Limit, aber er würde seine Freiberger nie-

mals überfordern, kennt sie in- und aus-

wendig, mit ihren Stärken und Schwächen. 

Er hat Pferde, die er jederzeit kontrollieren 

und bremsen kann und ihn fasziniert deren 

Vielseitigkeit. «Auch wenn wir vielleicht in 

der Dressur den Warmblütern manchmal 

etwas hinterherhinken, so machen sie dies 

mit ihrer Wendigkeit im Marathon und im 

Hindernisfahren wieder wett. Diesen Pfer-

den sind kaum Grenzen gesetzt», schwört 

Luder auf seine Freiberger. Er weiss genau, 

dass er nicht allzu viel spezifisch trainie-

ren darf mit ihnen: «Viermal Marathon in 

einer Woche wäre kontraproduktiv, denn sie 

sollen die Freude behalten. Ein Fribi muss 

begeistert sein von seiner Arbeit und will 

motiviert werden».

Charli der Allrounder
Nebst der 16-jährigen Stute Piera, gehört 

der von Vater Willi selbst gezogene Frei-

bergerwallach Charli zur Familie, welcher 

mittlerweile 19 Jahre alt ist. Mit ihm hat 

Marcel Luder Gülleschläuche gezogen, 

Plausch-Turniere bestritten und an der WM 

teilgenommen. «Charli hat einen einmali-

gen Charakter. Im Alter entwickelt er noch 

immer mehr ‘go’, aber ich nehme das mit 

Humor», erzählt Luder, der zudem auf die 

11-jährige Mooshof Laika und die 10-jährige 

Mooshof Lava zählen kann, beide aus der 

Zucht von Hans Gerber. Für das Fahr-Team 

Luder gab es Verstärkung mit Envita (Envol/

Népal) und Even WF (Envol/Lasting), zwei 

Vierjährige, die nun sachte an ihre neuen 

Aufgaben herangeführt werden. Luder 

hat seine Vorlieben, sind doch alle Pferde 

braun, mit ähnlichen Abzeichen und nur 

wenig weiss an den Beinen: «Das gefällt mir, 

auch wenn ich manchmal genau hinsehen 

muss, welches Pferd vor mir steht». Luder 

hebt die Wichtigkeit des Charakters hervor, 

welcher einwandfrei sein soll: «Das heisst 

aber nicht, dass ich langweilige Selbstfahrer 

im Stall haben will. Ich möchte ein ehrliches 

Pferd, welches einen klaren Kopf hat und 

mit Herz und Mut seine Aufgaben angeht».

Die Pferde bei Laune halten
Luder bietet seinen Pferden ein abwechs-

lungsreiches Training mit anspruchsvol-

ler Dressurarbeit an einem Tag und einer 

gemütlich Ausfahrt am nächsten Tag. 

Dazu werden die Freiberger regelmässig 

dressurmässig oder im Gelände geritten 

und longiert. Zudem spannt Vater Willi die 

Un obstacle aquatique dans un marathon, pas de problème pour eux ! / Wasser-Hindernis im Marathon, kein Problem für sie.



N° 256 APRIL 2023       39

Freiberger gerne für Gesellschaftsfahrten 

ein, was er mit viel Herzblut betreibt und für 

die Pferde ein wertvolles, ausgleichendes 

Training ist mit wenig Kopfarbeit, aber gut 

für die Fitness: «So ist sichergestellt, dass 

alle Pferde regelmässig bewegt und trainiert 

werden und ihre Kondition erhalten bleibt. 

Dieser Wechsel hält die Pferde bei Laune 

und so laufen sie freudig in den Lastwa-

gen, wenn dieser bereit steht». Luder macht 

die Disziplin Marathon am meisten Spass. 

Auch das Hindernisfahren liegt ihm, einzig 

die Dressur betitelt er als Knochenarbeit, 

aber mit einem Augenzwinkern.

Siege im In- und Ausland
«Meine zwei Turnier haben für Freiberger 

viel Gang, sind sensible und temperament-

voll, was uns in der Dressurprüfung entge-

genkommt, und ein schönes Bild macht. 

Aber im Hindernisparcours ist es eigent-

lich einfacher, ein Pferd mit wenig Gang zu 

lenken. Ich weiss bei meinen Freibergern, 

wieviel und wo ansetzen und justieren, um 

das Beste aus ihnen herauszuholen, damit 

es am Turnier auf den Punkt stimmt». Die 

Erfolge geben ihm recht. Die letztjährige 

Saison schloss er mit einem Vierspänner-

Sieg in Witterswil ab und an der SM fuhr 

er mit dem vierten Rang knapp an einer 

Medaille vorbei. Im holländischen Valkens-

waard gelang der dritte Rang im Gesamt-

klassement und am Dreisterne-Turnier im 

österreichischen Stadl-Paura holte sich 

das Team den Turniersieg. Für Luder ein 

unvergessliches Erlebnis war der heraus-

ragende 8. WM-Schlussrang inmitten der 

weltbesten Zweispänner-Fahrer an der WM 

im holländischen Kronenberg im September 

2021. Nun liegt der Fokus auf der Welt-

meisterschaft der Zweispänner im franzö-

sischen Haras national du Pin.

Langeweile ist ein Fremdwort
Marcel Luder besucht regelmässig Reit-

stunden, Kadertrainings und Fahrtrainings 

bei Christian Iseli, welcher für ihn ein fan-

tastischer Dressur-Trainer ist. «Er arbeitet 

vor allem an mir, merzt meine Fehler aus 

und bringt mich voran», sinniert Luder, 

welcher hin und wieder mit den Pferde 

von Daniel Würgler über den Gotthard-

pass fährt, «einfach ein entschleunigendes 

und schönes Erlebnis». Luder bezeichnet 

sich als kleiner Trainingsmuffel, was aber 

eher mit dem knappen Zeitfenster zu tun 

hat hinsichtlich dem Landwirtschaftsbe-

trieb, dem Holzen im Winter und verschie-

densten Lohnarbeiten. 2014 gründete der 

gelernte Landwirt zusammen mit seinem 

Vater Willi eine Generationengemeinschaft. 

Standbeine des Betriebs sind die 55 Kühe, 

Aufzucht und Kalbermast mit den eigenen 

Stierkälbern sowie Ackerbau mit knapp 

30ha Land. Früher züchteten Luders immer 

Freiberger und nach ein paar Jahren ohne 

Fohlen soll es nun auch zuchtmässig wieder 

weitergehen, denn diesen Frühling wird die 

Stute Envita gedeckt.

Fahren ist ganz klar Familiensache
Ehefrau Andrea Luder ist immer mit dabei, 

hilft im Training und am Turnier und ist 

einfach eine tolle Stütze in allen Belangen. 

Seit April 2022, er kam genau einen Tag 

vor dem Fahrturnier in Bern zur Welt, hält 

Junior Simon das Paar auf Trab. «Es macht 

Spass, mit der ganzen Familie am Turnier 

zu sein, auch wenn es organisatorisch nicht 

immer ganz einfach ist. Simon war schon 

im zarten Alter von einem Monat an seinem 

ersten Fahrturnier im Ausland», schmunzelt 

Luder, welcher selbst in jungen Jahren Gas 

gab und das Fahren für sich entdeckt hatte. 

Denn bereits als 12-Jähriger bestritt er die 

erste Prüfung an einem Plauschturnier, 

hatte volljährig das Fahrt- und Reitbrevet in 

der Tasche und 2010 bestand er die Lizenz-

prüfung, dies mit den Freibergern Charli 

und Fiona. Luder lernte schnell, war im 

Juniorenkader und stieg nach einem Jahr 

von der Kategorie L in die Kategorie M auf.

Text: Karin Rohrer

Bildquellen: Brigitte Gfeller, Heidy Dietiker

MEIN FREIBERGER UND ICH

Marcel Luder avec sa dream team Mooshof Laika et Mooshof Lava en 2021 lors des championnats du monde à Kronenberg.

Marcel Luder mit seinem Dreamteam Mooshof Laika und Mooshof Lava im Jahr 2021 an der WM in Kronenberg.

Avec l'attelage à quatre chevaux à Witterswil en 2022, sont attelés Charli, Mooshof Laika, Mooshof Lava et Piera.

Mit dem Vierspänner in Witterswil im Jahr 2022, eingespannt sind Charli, Mooshof Laika, Mooshof Lava und Piera.
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